
Митинг открылся гимном Рос-
сии. Затем ветеранов, коллег 
и студентов поздравил ректор 
СГМУ В.М. Попков. Он отметил, 
что праздник Победы дорог всем 
россиянам, потому что война 
коснулась каждой семьи. «Это 
их имена выбиты на мемориалах 
братских могил, это в их память 
горит Вечный огонь».

Своё приветствие ректор Са-
ратовского государственного уни-
верситета А.Н. Чумаченко начал 
со слов благодарности не только 
фронтовикам, но и тем людям, 
которые в дни войны работали в 
тылу, своими научными достиже-
ниями внося посильный вклад в 
защиту Родины: «В военные годы 

Саратовский государственный 
университет, Саратовский меди-
цинский институт и Ленинградский 
университет работали рядом, де-
лая всё для Победы. Мы должны 
вспомнить работы по созданию 
“коктейля Молотова”, открытие 
газового месторождения на тер-
ритории области и многие другие 
заслуги наших сотрудников».

Кроме того, Алексей Николае-
вич зачитал отрывок из послания 
преподавателей и студентов, за-
ложенного в 1975 году под Мемо-
риал памяти. «Мы свято храним 
и завещаем вам так же свято хра-
нить вечную память о них, сложив-
ших свои головы во имя Победы 
над ненавистным врагом», – гово-

рится в письме. В ответ на это об-
ращение А.Н. Чумаченко дал обе-
щание ветеранам: «Мы никогда не 
забудем вашего подвига!».

Самым важным праздником для 
всего человечества назвала День 
Победы главный федеральный ин-
спектор по Саратовской области, 
председатель Попечительского 
совета СГУ М.В. Алёшина: «Препо-
даватели и студенты ваших вузов 
воевали на фронтах, трудились в 
тылу, работали в госпиталях, стоя-
ли у станков каждый день, прибли-
жая Победу. Всё меньше остаётся 
живых свидетелей исторических 
событий, поэтому так важно отсто-
ять подлинную историю и сохра-
нить светлую память погибших на 

полях сражений и не доживших до 
70-летия Победы».

По словам руководителя отдела 
по взаимодействию церкви и обще-
ства Саратовской епархии протои-
ерея Димитрия Полохова, Победа 
в Великой Отечественной войне 
– пример настоящего единодушия 
народа: «История учит нас приме-
ру мужества и стойкости, который 
мы должны воспринять от наших 
ветеранов и передать потомкам», – 
считает священно-служитель.

Поздравления в адрес участ-
ников митинга прозвучали и от 
председателя регионального от-
деления Общероссийской обще-
ственной организации воинов 
правопорядка, полковника в от-
ставке Д.Н. Никитенко.

От лица студентов ветеранов 
поздравила пятикурсница физиче-
ского факультета СГУ Анна Мен-
ская. «70 лет отделяет нас от тех, 
в чью честь был воздвигнут этот 
памятник. Они отдали всё ради 
того, чтобы мы спокойно спали 

под мирным небом, – подчеркну-
ла Анна. – В годы Великой Отече-
ственной в университете собира-
лась гуманитарная помощь, СГУ 
не только принял в своих стенах 
многих студентов, но и целый вуз 
– Ленинградский государственный 
университет – переждал здесь 
бурю войны».

Артисты студенческих клубов 
двух вузов в качестве поздравле-
ния представили зрителям песни 
военных лет. Завершающим эта-
пом церемонии стала минута мол-
чания, во время которой в небо 
взмыли белые голуби как символ 
мира, после чего состоялось воз-
ложение цветов к Мемориалу па-
мяти погибших в Великой Отече-
ственной войне.

После митинга все его участ-
ники отправились на праздничную 
площадку, где смогли отведать 
солдатской каши и послушать вы-
ступление «фронтовой бригады» 
СГУ и СГМУ.

Альфия ГАДЕЛЬШИНА

Свято храня вечную память

На подмогу  
бизНесу:
На базе Торгово- 
промышленной  
палаты области  
действует кафедра 
психологии бизнеса 

а.В. бубНоВ:
«Футбол – это спорт 
№1 во всём мире»

философия 
юбилея:
Философский  
факультет СГУ  
отметил 15-летие

миНи-турНир 
большого 
спорта:
Студенты СГУ 
выиграли саратовский 
этап Национальной 
студенческой 
футбольной лиги
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соВет  
от ВетераНоВ:
Ветеранская 
организация 
Саратовского 
университета 
поддерживает 
старейших 
сотрудников СГУ

6 мая у Мемориала памяти погибших в Великой Отечественной войне прошёл митинг в 
честь Дня Победы. Его ежегодно проводят СГУ имени Н.Г. Чернышевского и СГМУ име-
ни В.И. Разумовского. На торжественное собрание пришли ветераны войны и труда, 
сотрудники и студенты двух университетов, жители города. Почётными гостями стали 
участники войны, в том числе те, кто за день до этого на торжественном заседании Со-
вета Учёных советов получили специальные грамоты.
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мероприятия Недели:

выставка творческих работ «Знание 
языка – основа профессионального 

успеха» 
•

посещение Саратовской государственной 
консерватории имени Л.В. Собинова

•
конкурс «Юный переводчик»

•
конкурс «Культура речи – основа 

профессионального успеха»
•

конкурс эссе «Если бы директором 
колледжа был я»

•
презентация студенческих проектов на 

английском языке «Наш колледж»
•

открытый урок «Современные 
стереотипы англоязычных стран»

•
конкурс «Весёлые ребята»

•
посещение Саратовского 

академического театра юного зрителя 
имени Ю.П. Киселёва

• 
внеклассное мероприятие 

«Немецкоговорящие страны. Города 
Германии и их достопримечательности»
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С 23 по 28 марта в Геологиче-
ском колледже СГУ проходила 
Неделя цикловой комиссии об-
щих гуманитарных дисциплин, 
посвящённая Году литературы.

Неделя открылась выстав-
кой творческих работ студентов 
«Знание языка – основа профес-
сионального успеха». Работы по-
свящались будущей профессии, 
русским писателям, здоровому 
образу жизни.

Площадкой проведения Не-
дели гуманитарных дисциплин 
стал не только Геологический 
колледж, но и культурные пло-
щадки города. Студенты по-
сетили Саратовскую государ-
ственную консерваторию, где 
послушали романсы на стихи 
С.А. есенина в исполнении теа-
тра хоровой музыки, а также по-
смотрели спектакль «Наливные 
яблочки» в Саратовском акаде-
мическом тЮЗе.

Во время Недели прошли 
многочисленные конкурсы, вы-
ставки, открытые уроки. Все 
мероприятия были направлены 
на расширение кругозора у сту-
дентов и создание дружеской 
атмосферы в коллективе.

28 марта

1 апреля

В СГУ СоСТояЛаСь ВидЕоКоНФЕрЕНция 
С УНиВЕрСиТЕТом имЕНи БЛЕЗа 

ПаСКаЛя
1 апреля прошла совместная видеоконференция Са-

ратовского государственного университета и Универси-
тета имени Блеза Паскаля (Клермон-Ферран, Франция) 
«Россия и Франция: Проблемы регионального туризма и 
культурного наследия».

Конференция открылась докладом студентки 2 курса 
Института истории и международных отношений Гали-
ны яценко «Шарль Андре Поццо ди Борго – француз на 
русской службе». Работа была посвящена деятельности 
Ш.А. Поццо ди Борго в качестве российского дипломата. В 
ней говорилось об этапах его дипломатической деятель-
ности, причинах перехода француза на русскую службу. 
Кроме того, автор уделила внимание личным успехам 
Ш.А. Поццо ди Борго и его связи с Саратовом.

Завершал же конференцию доклад студентки 4 курса 
Института филологии и журналистики Надежды Калаш-
никовой. Доклад был посвящён исследованию творче-
ства Мари Мадлен де Лафайет во Франции и в России. 
В работе рассматривалось значение и востребованность 
прозаического наследия писательницы, а также степень 
его изученности в российском и французском литерату-
роведении.

Все работы студентов СГУ вызвали живой отклик у 
французских коллег. По итогам выступлений состоялась 
оживлённая дискуссия и обмен вопросами.

На мЕждУНародНой 
КоНФЕрЕНции раССмоТрЕЛи 
оСоБЕННоСТи роССийСКой 

ПраВоВой СиСТЕмы
В Саратовском государственном университе-

те 2 апреля состоялась II Международная науч-
но-практическая конференция студентов, маги-
странтов, аспирантов и соискателей «Российская 
правовая система: проблемы и перспективы».

Первой на пленарном заседании выступи-
ла доцент кафедры теории государства и права 
С.В. Стрыгина. Она представила доклад «Значе-
ние принципов права в развитии демократии». 
По её словам, эти принципы зародились из по-
требностей человека в обеспечении социальной 
защищённости и носят универсальный характер. 
«Насколько эффективно эта система будет функ-
ционировать, настолько же плодотворным будет 
развитие демократического общества», – подчер-
кнула Светлана Владимировна.

В рамках пленарного заседания также прозву-
чали доклады, затрагивающие причины и особен-
ности конвергенции правовых систем, защиту прав 
свидетелей в демократическом обществе, историю 
развития института присяжных заседателей.

Работа конференции продолжилась секцион-
ными заседаниями, на которых рассматривались 
особенности развития правовой системы России, 
проблемы правотворчества и правоприменения 
в современном государстве, правовая культура 
общества.

2 апреля

3 апреля

В СГУ СоСТояЛСя очЕрЕдНой ВыПУСК 
СЛУшаТЕЛЕй КУрСоВ дЛя моЛодых мам
3 апреля в Саратовском государственном университете состо-

ялся второй выпуск слушателей подготовительного отделения для 
молодых мам. Участниками программы по подготовке к сдаче еГЭ 
стали 14 человек.

В рамках встречи выпускницы курсов имели возможность задать 
все интересующие вопросы, касающиеся обучения в университете, 
перехода с одного направления подготовки на другое, получения це-
левого направления.

Мероприятие завершилось церемонией вручения дипломов. 
Передавая долгожданные свидетельства в руки выпускниц, прорек-
тор по среднему профессиональному образованию и социальной 
работе О.е. Нестерова пожелала каждой из девушек успешного по-
ступления в Саратовский университет.

Напомним, что курсы по подготовке к еГЭ для молодых мам ра-
ботают в СГУ уже второй год. Первый набор был проведён в 2013 
году. В 2014 году курсы успешно окончили 36 слушательниц, из них 
17 поступили в вузы.

На подготовительное отделение принимаются женщины без 
высшего образования, не обучавшиеся по образовательным про-
граммам высшего образования, а также не обучавшиеся на подго-
товительных отделениях. Кроме того, молодые мамы должны быть 
гражданами Российской Федерации не старше 23 лет. Образова-
тельный процесс реализуется за счёт бюджетных средств. Обуче-
ние проводят преподаватели университета.

председатели 
коНфереНции со 

стороНы сгу:

начальник Управления 
международного 
сотрудничества  

и интернационализации 
д.Н. коНакоВ

директор института 
филологии  

и журналистики  
л.с. борисоВа

директор института 
истории  

и международных 
отношений 

т.В. ЧереВиЧко 

•

председатели 
коНфереНции 

со стороНы 
уНиВерситета 
имеНи блеза 

паскаля:

директор  
департамента 

славянских 
исследований  
режис геро

профессор 
 департамента 

славянских  
исследований 

Надежда кряжеВа

профессор  
департамента 

славянских  
исследований 
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В ГЕоЛоГичЕСКом КоЛЛЕджЕ ПрошЛа НЕдЕЛя  
ГУмаНиТарНых диСциПЛиН

3 апреля

На ГЕоЛоГичЕСКом 
ФаКУЛьТЕТЕ оТмЕТиЛи 
ПроФЕССиоНаЛьНый 

ПраЗдНиК
3 апреля на геологическом факуль-

тете прошёл конкурс «Мисс и мистер 
геологический факультет», приурочен-
ный ко Дню геолога.

Оценивало участников жюри в со-
ставе ответственного за воспитатель-
ную работу на факультете М.В. Решет-
никова, ведущего инженера кафедры 
геофизики е.П. Санниковой и главы 
культмассового сектора студсовета 
Элеоноры Останий.

Восемь студентов объясняли слова 
с помощью жестов в игре «Крокодил», 
собирали подписи преподавателей в 
конкурсную «зачётку» и отвечали на 
профессиональные вопросы.

По результатам конкурсной програм-
мы «Мистером геологического факуль-
тета» стал Ринат Абильзаде, а «Мисс 
факультета» признана Асель Иралиева.

торжественная часть Дня геоло-
га началась с выступления декана 
факультета е.Н. Волковой, которая 
поздравила коллег с профессио-
нальным праздником и пожелала 
здоровья и счастья. Отдельных слов 
благодарности за многолетний до-
бросовестный труд и защиту Родины 
удостоились заслуженные сотрудни-
ки подразделения, ветераны Великой 
Отечественной войны Н.я. Жидови-
нов и И.В. Шерстобитова, которой не-
давно исполнилось 90 лет.

Финальной точкой концерта ста-
ло выступление артистов студсовета. 
Председатель студенческого само-
управления Андрей Фомин поблагода-
рил всех гостей и участников конкурса 
за дружественную атмосферу и поздра-
вил с наступающим Днём геолога.



Ф
О

тО
 В

И
Кт

О
Р

И
И

 В
И

Кт
О

РО
ВО

й

Ф
О

тО
 И

З А
Рх

И
ВА

 Ф
И

ЛО
С

О
Ф

С
КО

ГО
 Ф

А
КУЛьте

тА
победители  

по НомиНациям:
«Философия 
и социально-

гуманитарные  
науки» –  

александр  
сидороВ

«Культурология 
и мировая 

художественная 
культура» –  

дарья федяй

«религиоведение. 
основы религиозной 
культуры и светской 

этики» –  
Виктория 

смольНикоВа

«Проблема 
революций в 

свете социально-
гуманитарных наук» –  

анна  
слепухиНа

олимпиада  
по основам 

православной  
культуры –  
светлана  

ВождаеВа  
(младшая группа)   

и татьяна 
семишиНа  

(старшая группа)

оргаНизаторы:
министерство 

природных 
ресурсов  

и экологии 
Саратовской 

области
•

Саратовское 
региональное 

отделение русского 
географического 

общества
•

Саратовское 
региональное 

отделение 
Всероссийского 

общества охраны 
природы

•
Саратовский 

государственный 
университет имени 
Н.Г. чернышевского 

Ф
О

тО
 И

Н
Н

ы
 Ге

РАС
И

М
О

ВО
й

3№4 (2114) || Май || 2015 год
gazeta.sgu.ru КаЛЕНдарь

10 апреля

15 апреля 

26 апреля

В СГУ ПроВЕЛи КоНКУрС  
дЕТСКих риСУНКоВ

В Зональной научной библиотеке СГУ имени 
В.А. Артисевич 15 апреля состоялось подведение 
итогов детского художественного конкурса, посвя-
щённого 70-летию Великой Победы.

В течение месяца рисунки были представлены 
на выставке на втором этаже библиотеки. Авторы 
художественных работ – дети сотрудников универ-
ситета – членов профсоюзной организации СГУ.

Рисунки выполнены в разной технике: тушь, ка-
рандаш, мелки, акварель, гуашь. Среди жанров по-
пулярными оказались портрет, натюрморт, пейзаж. 
Дети изображали солдат, космонавтов, природу и 
животных, героев современных мультфильмов и 
известных сказок.

Жюри в составе членов комиссии по культур-
но-массовой работе профкома и председателей 
профсоюзных организаций подразделений СГУ 
оценивало качество и технику исполнения, ори-
гинальность замысла и композицию. По словам 
руководителя профкома работников Н.Н. Филато-
ва, во многих рисунках заметен взрослый взгляд: 
«Возможно, кому-то помогали родители. Но это 
тоже неплохо, ведь именно через них ребёнок по-
знаёт мир, даже срисовывая изображение с от-
крытки, он открывает что-то новое, узнаёт историю 
своей семьи и страны».

На конкурс поступило около ста работ. Жюри 
оценивало рисунки в двух номинациях: военная и 
свободная темы. В каждой определены победители 
по трём возрастным группам: до 5 лет, от 5 до 10 
лет и от 10 до 14 лет.

К ЮБиЛЕЮ ВЕЛиКой ПоБЕды ПриУрочиЛи 
оБЛаСТНой эКоЛоГичЕСКий ФорУм

28 апреля 

В XII корпусе Саратовского государственного университе-
та 26 апреля прошли региональная олимпиада по основам 
православной культуры для учащихся 6–11 классов и област-
ной творческий конкурс для учащихся 8–11 классов «Человек. 
Общество. Мир». Мероприятия организованы совместно с от-
делом религиозного образования и катехизации Саратовской 
епархии. Участниками стали 111 школьников из Саратова, Пе-
тровска, Маркса, Энгельса, ЗАтО Светлый и посёлка Красный 
текстильщик.

Олимпиада по основам православной культуры тра-
диционно проходила по двум возрастным группам: 6–9 
классы и 10–11 классы; конкурс «Человек. Общество. 
Мир» – по трём номинациям: «Философия и социально-
гуманитарные науки», «Культурология и мировая художе-
ственная культура», «Религиоведение. Основы религиоз-
ных культур и светской этики».

Участникам также была предложена дополнительная спе-
циальная номинация «Проблема революций в свете социаль-
но-гуманитарных наук», приуроченная к 110-й годовщине на-
чала первой русской революции 1905–1907 годов. темы эссе 
в этом юбилейном году были посвящены 70-летию Великой 
Победы, проблемам патриотизма, а также традиционным 
философским вопросам о справедливости, смысле жизни и 
поиске себя в изменчивом мире
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В храмЕ Во имя СВяТых 
раВНоаПоСТоЛьНых КириЛЛа и 
мЕФодия оСВящЕНы КоЛоКоЛа

16 апреля митрополит Саратовский и Вольский 
Лонгин совершил Божественную литургию в храме 
во имя святых равноапостольных Кирилла и Мефо-
дия. его Высокопреосвященству сослужили бла-
гочинный Центрального округа священник Игорь 
Москвичёв, настоятель храма протоиерей Кирилл 
Краснощёков, протоиерей Алексий Абрамов, свя-
щенник Николай Генсицкий, священник Александр 
Чеботарёв, священник Андрей Солодко.

На богослужении присутствовали ректор Са-
ратовского университета А.Н. Чумаченко и пре-
зидент Л.Ю. Коссович, а также руководители 
структурных подразделений СГУ и прихожане. 
По окончании литургии был совершён пасхаль-
ный крестный ход вокруг храма.

Затем всех прихожан ждало радостное собы-
тие – освящение колоколов. Чин освящения со-
вершил митрополит Лонгин. Владыка поздравил 
коллектив университета и всех собравшихся с 
установкой колоколов, звон которых станет бла-
гословением для всех верующих. Первый удар 
в колокол совершил сам митрополит, затем это 
смогли сделать и все желающие.

10 апреля состоялся областной форум «Реали-
зация проекта “Зелёная аллея памяти” в образова-
тельном пространстве Саратовской области».

О проекте присутствующим рассказала заве-
дующая кафедрой начального естественно-мате-
матического образования е.е. Морозова. «Проект 
“Зелёная аллея памяти” реализуется уже в тече-
ние десяти лет. Предметом нашего исследования 
явилось изучение того, как память людей выража-
ется сегодня в знаниях, суждениях, представлени-
ях о Великой Отечественной войне и её оценках. 
Война является для нас символом человеческой 
жертвенности и подвига, невиданного взлёта че-
ловеческого духа», – рассказала елена евгеньев-
на. Важным результатом многолетней работы 
явилось расширение базы зелёных насаждений 
города и области, создание социокультурных объ-
ектов в память о Великой Победе.

Следующим этапом форума стали выступле-
ния студентов саратовских вузов с представлением 
творческих методических разработок на тему сохра-
нения и передачи памяти о Великой Отечественной 
войне будущим поколениям. Были представлены 
проекты «Сирень Победы», «Одинокая берёза», 
«Георгиевская лента», «тополь Победы», «Рябино-
вые звёзды», «Зелёная аллея памяти – 2015».

На ФиЛоСоФСКом ФаКУЛьТЕТЕ ПрошЛа оЛимПиада  
По оСНоВам ПраВоСЛаВНой КУЛьТУры

ПрЕПодаВаТЕЛи и СТУдЕНТы СГУ ПрочиТаЛи 
СТихоТВорЕНия о ВойНЕ

28 апреля на социологическом факультете состоялся конкурс чтецов 
под названием «Искусство помнить», посвящённый 70-летию Победы в 
Великой Отечественной войне. его участниками стали сотрудники и сту-
денты СГУ и СГтУ. В качестве приглашённых гостей присутствовали вете-
раны войны и труда, бывшие сотрудники Саратовского государственного 
университета, члены Совета ветеранов Н.я. Жидовинов, Р.Д. Клочковская, 
К.Г. Строкина, И.В. Шерстобитова.

«Сохранить в памяти и сердцах горе и радость военных лет, лица наших 
солдат и героев нам поможет слово. Самое простое слово, написанное о 
войне. Вспомним стихи и песни, написанные войной. Вспомним, чтобы не 
забывать об этом никогда», – открыли мероприятие ведущие.

В рамках мероприятия прозвучали стихотворения, прославляющие 
подвиг Советской армии, наших солдат, боевой дух русского народа в годы 
Великой Отечественной войны. Открыла конкурс доцент кафедры социо-
логии регионов О.В. храмова. Она прочитала своё стихотворение «Подни-
мались полки под знамёна». Затем прозвучали строки известных авторов, 
писавших о войне: Б. Окуджавы, И. Уткина, Ю. Друниной, М. Исаковского, 
А. Ахматовой, Э. Асадова. Участники конкурса исполнили композиции Н. 
Осошник «Закаты алые», М. Исаковского «Катюша», Ц. Солодаря «Казаки 
в Берлине», Ю. Визбора «Рассказ ветерана».

Выступления конкурсантов оценивало компетентное жюри в составе 
декана социологического факультета С.Г. Ивченкова, заведующей кафе-
дрой социальной работы М.Э. елютиной, доцента кафедры теории и исто-
рии социологии М.Б. Аракчеевой.

По результатам оценок победителями конкурса в разных номинациях 
стали студенты СГУ Д. Миронова, Д. Шишкина, т. Карановская, У. Василье-
ва и студентка СГтУ Д. Калиновская.
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ректор а.Н. чумаченко принял участие  
в заседании Попечительского совета рГо
27 апреля в Штаб-квартире Русского географического 
общества в Санкт-Петербурге состоялось заседание По-
печительского совета РГО под председательством Пре-
зидента Российской Федерации В.В. Путина.

В заседании приняли уча-
стие президент Русского геогра-
фического общества С.К. Шой-
гу, председатель Совета 
Федерации Федерального Собра-
ния РФ В.И. Матвиенко, руководи-
тель Администрации Президента 
С.Б. Иванов, губернатор Санкт-
Петербурга Г.С. Полтавченко, мэр 
Москвы С.С. Собянин, члены По-
печительского совета РГО и почёт-
ные гости. Саратовскую область 
представлял ректор Саратовского 
государственного университета, 
член президиума Учёного совета 
РГО А.Н. Чумаченко.

Открыл заседание предсе-
датель Попечительского совета 
общества В.В. Путин. В своём 
выступлении глава государства 
особо отметил значимость работы 
РГО в год празднования юбилея 
Победы в Великой Отечественной 
войне: «Ряд тематических проек-
тов РГО включён в утверждённую 
Правительством официальную 
программу празднования 70-ле-
тия. Это очень важно и очень по-
чётно. И ещё раз подтверждает 
значимость Русского географиче-
ского общества в жизни страны, 

доверие к нему, отдаёт должное 
его обширной деятельности по 
изучению истории Великой От-
ечественной войны, сохранению 
исторической памяти. Именно 
благодаря РГО люди узнали ра-
нее неизвестные факты о самоот-
верженных героях трассы "Аляска 
– Сибирь", которые перегоняли 
самолёты ленд-лиза, о подвигах 
балтийских десантников, которые 
шли на штурм островов в Финском 
заливе».

В.В. Путин вручил Константи-
новские медали РГО за большие 
заслуги в географической науке и 
в связи с 70-летием Победы в ВОВ 
ветеранам-географам, заслужен-
ным деятелям науки Г.М. Лаппо 
и Ю.Г. Симонову. «хотел бы ещё 
раз искренне поблагодарить вас, 
уважаемый Юрий Гаврилович и 
уважаемый Георгий Михайлович, 
за ратные дела, за ратные подвиги, 
за преданность науке, за предан-
ность своему делу. Вы, ваши бое-
вые товарищи, всё военное поко-
ление навсегда останетесь для нас 
самым главным примером, самым 
основным примером честного отно-
шения к Родине, к людям, к самой 

жизни», – завершил своё высту-
пление Владимир Владимирович.

На заседании были озвучены 
планы на 2015, юбилейный для 
общества год: РГО готовит ряд 
глобальных проектов, а также раз-
нообразные акции и выставки, ко-
торые добавят ярких красок и по-
ложительных эмоций. Например, 
в этом году состоится первый в 
истории собственный фотоконкурс 
общества, в котором смогут при-
нять участие все, кто увлекается 
фотографией и любит Россию. 
А во всех российских регионах уже 
проходят юбилейные экспедиции, 
молодёжные акции и экологиче-
ские форумы. Но самым главным 
событием для всей нашей страны 

и, конечно, для РГО станет празд-
нование 70-летия Победы.

Затем по традиции В.В. Путин 
лично вручил часть грантов, вы-
данных обществом в текущем году.

Среди грантополучателей 2015 
года – Саратовский государствен-
ный университет имени Н.Г. Чер-
нышевского с проектом «Про-
странственно-временная модель 
средневекового города Увека». 
Учёные СГУ планируют в рамках 
гранта воссоздать архитектурно-
планировочную среду золотоор-
дынского города Увека в образ-
но-наглядной 3D-модели и серии 
тематических цифровых карт.

Ректор СГУ А.Н. Чумаченко от-
метил, что реализация проекта 

будет способствовать более глубо-
кому пониманию цивилизационного 
развития России и привлечёт вни-
мание общественности к уникаль-
ному объекту – средневековому го-
роду Увеку. «Наш проект направлен 
на повышение интереса населения 
к истории родного края и бережно-
му отношению к природному и исто-
рико-культурному наследию», – 
подчеркнул Алексей Николаевич.

Напомним, что идея создания 
трёхмерного образа Увека была 
поддержана губернатором Сара-
товской области В.В. Радаевым, 
который является председателем 
Попечительского совета Саратов-
ского областного отделения РГО.

По материалам сайта РГО

центр помощи и поддержки
Процесс инклюзии только начал формироваться на территории РФ, хотя многие за-
падные страны уже давно реализуют подобные программы реабилитации, трудо-
устройства, социализации, а вузы обучают студентов с ограниченными возможно-
стями здоровья в рамках обычного учебного процесса.

Центр инклюзивного сопрово-
ждения и социальной адаптации 
студентов (ЦИСиСАС) начал рабо-
тать в университете с 16 декабря 
2014 года. Идея его создания свя-
зана с общей идеей инклюзивного 
образования, которая сейчас полу-
чила развитие в разных регионах 
России как на уровне организации 
учебного процесса в школе, так и 
при получении профессионально-
го образования.

Конечно, на пути реализации 
программы создания инклюзивного 
пространства достаточно сложно-
стей. Преодолевая их, центр со-
трудничает со многими структура-
ми университета: с Региональным 
центром содействия трудоустрой-
ству и адаптации к рынку труда 
выпускников высшего профессио-
нального образования – по вопро-
сам трудоустройства инвалидов; 
с Институтом электронного и дис-
танционного обучения и Учебным 
управлением – по вопросам об-
учения студентов; с Центральной 
приёмной комиссией и Региональ-
ным центром довузовского образо-
вания – по вопросам поступления 
абитуриентов с ОВЗ; с Управле-
нием по эксплуатации и развитию 
имущественного комплекса – по 
вопросам создания безбарьерной 
образовательной среды, учитыва-
ющей потребности разных катего-
рий инвалидов; со здравпунктом, 
санаторием-профилакторием, об-
ластным врачебно-физкультурным 
диспансером, Центром обучения 
и реабилитации инвалидов «Парус 
надежды» – по вопросам медико-
оздоровительного сопровождения 
студентов с ограниченными воз-
можностями здоровья.

Перед сотрудниками центра 
поставлены задачи координации 

межструктурного взаимодействия в 
части адаптации к процессу посту-
пления и обучения студентов-инва-
лидов, психолого-педагогического 
и социально-реабилитационного 
сопровождения обучающихся, со-
действия развитию инфраструкту-
ры университета для обеспечения 
доступности образовательной сре-
ды лицам с ограниченными воз-
можностями здоровья.

Внедрение инклюзивного обра-
зования несёт необходимость раз-
работки многочисленных докумен-
тов. В настоящее время готовятся 
нормативные документы по на-
правлениям деятельности центра, 
в том числе Комплексный план 
мероприятий на период 2015-2017 
гг. по обеспечению доступности 
профессионального образования 
для инвалидов в СГУ, Положение 
об Инклюзивном обучении.

Понятно, что в вузовские обра-
зовательные ориентиры этот под-
ход начал входить сравнительно 
недавно, что сопровождается ор-
ганизацией форумов, конферен-
ций, школ, разработкой методи-
ческих рекомендаций. ЦИСиСАС 
участвует в подобных меропри-
ятиях. так, в феврале 2015 года 
руководитель центра С.Ю. Куз-
нецова приняла участие во Все-
российском форуме продвижения 
идей инклюзивного образования 
«Учиться и жить вместе: открытое 
пространство инклюзии» в Казани.

В рамках внедрения инклю-
зивного образования в учебный 
процесс специалисты различных 
структурных подразделений СГУ 
очно и заочно повысили свою ква-
лификацию на базе Московского 
городского психолого-педагогиче-
ского университета. Среди них на-
чальник Управления социальной 

работы Н.П. Сергеева, директор 
Института электронного и дистан-
ционного образования Н.С. Аноф-
рикова, доцент кафедры специаль-
ной психологии М.Д. Коновалова, 
доцент кафедры немецкого языка 
и межкультурной коммуникации, 
специалист по учебно-методиче-
ской работе Учебного управления 
О.В. Кольцова, заместитель дирек-
тора Колледжа радиоэлектроники 
по учебно-методической работе 
И.Н. толмачёва, старший методист 
Геологического колледжа т.В. На-
зарова. Кроме того, на базе МГППУ 
проходят дистанционное обучение 
семь студентов факультета психо-
лого-педагогического и специаль-
ного образования.

Саратовский университет рас-
ширяет границы инклюзивного 
сопровождения студентов, нала-
живая партнёрские отношения с 
различными организациями. так, 
12 февраля между СГУ и Цен-
тром по обучению и реабилитации 
инвалидов Саратовской области 
«Парус надежды» было подпи-
сано официальное соглашение о 
сотрудничестве. В рамках реали-
зации соглашения сотрудники ЦИ-
СиСАС ежемесячно направляют 
несколько студентов-инвалидов 
на оздоровление и медицинскую 
реабилитацию в прекрасно обо-
рудованное специализированное 
учреждение. Факультетом пси-
холого-педагогического и специ-
ального образования проводится 
подготовительная работа по соз-
данию на базе «Паруса надежды» 
экспериментальной методической 
площадки «Реабилитация лиц с 
ограниченными возможностями 
здоровья» с целью организации 
практики студентов, проведения 
исследований, а также возможно-

го дальнейшего трудоустройства 
выпускников факультета в штат 
центра. В ходе совместной работы 
планируется развивать направ-
ления, касающиеся организации 
повышения квалификации педаго-
гов и практической деятельности 
волонтёрских отрядов из числа 
студентов, желающих оказывать 
реальную помощь инвалидам.

В процесс инклюзивного об-
разования активно включились 
не только преподаватели СГУ, но 
и студенты. С марта 2015 года 
стартовал проект «Школа волон-
тёра-тьютора для сопровождения 
студентов, имеющих ограничен-
ные возможности здоровья». Со-
вместно с доцентом кафедры 
социальной психологии М.Д. Ко-
новаловой специалисты центра 
проводят ежемесячные занятия, 
знакомящие будущих волонтёров 
с понятием инклюзивного обра-
зования и его основными принци-
пами. Психологом е.В. Дрозденко 
проведены тренинги на развитие 
коммуникативных навыков, толе-
рантности, инициативности, готов-
ности помочь людям, попавшим в 
трудную жизненную ситуацию.

Анкетирование среди студентов 
показало, что волонтёры-тьюторы 
готовы оказать помощь ребятам 
с ограниченными возможностями 
здоровья как в учебной деятельно-
сти, так и в бытовых, организацион-
ных, жизненных ситуациях, а также 
могут поделиться разносторонни-
ми умениями, увлечь своим хобби, 
помочь адаптироваться в обра-
зовательной среде университета. 

По результатам анкетирования на 
сайте СГУ на странице Управления 
социальной работы была разме-
щена информация с телефонами 
и другими координатами волонтё-
ров-тьюторов и видами поддержки, 
которую они могут оказать. Школа 
продолжит свои занятия в следу-
ющем учебном году. По её оконча-
нии ребята получат сертификаты 
и будут продолжать участвовать в 
учебных, оздоровительных и куль-
турно-массовых мероприятиях, со-
провождая студентов с ОВЗ.

Самая острая проблема, стоя-
щая перед такими студентами, – 
найти работодателя, который смо-
жет организовать рабочее место, 
поэтому для каждого студента, 
нуждающегося в консультации, 
помощи, с апреля 2015 года про-
водится серия профориентацион-
ных мероприятий, собеседований, 
тестирований.

Говоря о целенаправленном 
процессе адаптации 88 студентов 
с ограниченными возможностями 
здоровья в учебную, воспитатель-
ную, социальную систему уни-
верситета, нужно отметить, что 
первичная работа выстраивается 
ещё до момента поступления. 
Комплексная работа невозможна 
без взаимодействия с родителями, 
кураторами учебных групп, заме-
стителями деканов по социальной 
и воспитательной работе, рабо-
тодателями. Центр аккумулирует 
все названные сложные задачи и 
надеется на поддержку инициатив.

Марина КАБАНОВА,  
Светлана КУЗНЕЦОВА 
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Стратегия развития математики в СГУ
7 мая 2012 года Президент России В.В. Путин подписал 
указ о разработке Концепции развития математическо-
го образования в Российской Федерации. Её ключевые 
идеи обсуждались и дополнялись теоретиками и прак-
тиками математики весь 2013 год. Распоряжением Пра-
вительства РФ от 24 декабря 2013 года документ был 
утверждён. В Саратовском государственном универси-
тете Концепции развития математического образования 
уделяется большое внимание: механико-математиче-
ский факультет работает не только со студентами, но и 
с учащимися и школьными педагогами по всем направ-
лениям, обозначенным в государственном плане.
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«Математика занимает осо-

бое место в науке, культуре и 
общественной жизни, являясь 
одной из важнейших составля-
ющих мирового научно-техни-
ческого прогресса, – с этих слов 
начинается первая статья Кон-
цепции. – Изучение математи-
ки играет системообразующую 
роль в образовании, развивая 
познавательные способности 
человека, в том числе к логиче-
скому мышлению, влияя на пре-
подавание других дисциплин». 
Другими словами, изучение этой 
дисциплины необходимо каж-
дому человеку, независимо от 
рода его деятельности, именно 
поэтому главной задачей стра-
тегии является повышение ма-
тематической компетентности 
у всех категорий населения. 
Концепция развития содержит 
базовые принципы и направле-
ния реализации всех уровней 
образования: от дошкольного 
до дополнительного професси-
онального.

 «НЕТ дЕТЕй,  
НЕ СПоСоБНых  
К маТЕмаТиКЕ»

Это утверждение заключено 
в одной из основных задач Кон-
цепции. Согласно документу, 
такая установка должна быть 
сформирована у всех участни-
ков образовательных отноше-
ний. СГУ долгие годы сотруд-
ничает со школами, организуя 
воспитание математических ли-
деров «с нуля». Педагоги мехма-
та ведут математические кружки 
во многих саратовских общеоб-
разовательных учреждениях: 
Физико-техническом лицее №1, 
Лицее математики и информа-
тики, Лицее прикладных наук, 
Лицее №15, Лицее №37.

В 2013 году в ЛМИ открылась 
базовая кафедра основ мате-
матики и информатики. За это 
время реализованы различные 
аспекты Концепции. Учёные 
СГУ регулярно читают лекции 
учащимся ЛМИ, вместе с учи-
телями принимают переводные 
экзамены. На протяжении двух 
лет проводится совместная на-
учно-исследовательская конфе-
ренция «Открытие», которой со 
следующего года планируется 
присвоить статус региональной.

В лицее сотрудники базовой 
кафедры проводят консульта-
ции для педагогов Кировского 
района по решению трудных за-
дач и по общей системе подго-
товки детей к экзаменам.

При факультете работает 
учебный центр «Новые техно-
логии в образовании», одной 
и задач которого является по-
мощь в воспитании одарённых 
детей через систему матема-
тических олимпиад различного 
уровня. СГУ используется в ка-
честве региональной площадки 
для многих интеллектуальных 

соревнований: устной Москов-
ской городской математической 
олимпиады школьников, устной 
олимпиады по геометрии имени 
И.Ф. Шарыгина, Всесибирской 
открытой олимпиады школьни-
ков по математике.

Система кружков и олимпиад 
помогает развить нестандарт-
ное мышление, логические спо-
собности ребёнка и заинтересо-
вать его математикой.

Поддержка математических 
лидеров осуществляется и бла-
годаря лекционным курсам в 
летней школе для одарённых 
детей «Созвездие», которой в 
прошлом году исполнилось пят-
надцать лет.

иКТ – Во БЛаГо 
маТЕмаТичЕСКоГо 

оБраЗоВаНия
Математика лежит в осно-

ве всех современных техноло-
гий и научных исследований, 
является необходимым ком-
понентом экономики и инно-
ваций. Концепция гласит, что 
«форсированное развитие 
математического образова-
ния и науки, обеспечивающее 
прорыв в таких ёмких страте-
гических направлениях, как 
информационные технологии, 
моделирование в машиностро-
ении, энергетике и экономике, 
прогнозирование природных и 
техногенных катастроф, био-
медицина, будет способство-
вать улучшению положения и 
повышению престижа России 
в мире». В связи с этим необ-
ходимо сохранить достоинства 
сложившейся образовательной 
системы и преодолеть её се-
рьёзные недостатки. Но снача-
ла необходимо определить, что 
есть что. Например, Интернет – 
инновации и прогресс или раз-
рушение и регресс? «У детей 
появился другой способ получе-
ния информации,– считает до-
цент кафедры математического 
анализа е.В. Разумовская. – От 
недостатка чтения ухудшается 
формирование аналитических 
способностей, за счёт полу-
чения информации картинкой 
мозг развивается медленнее». 
Доступность любых знаний в 
Интернете, огромный поток 
зрительной информации при-
водит к снижению роли устного 
счёта, образности математики, 
замедлению процесса абстра-
гирования, и уже в начальных 
классах ребёнок не понимает 
задач и начинает противиться 
предмету.

Эти проблемы, по убежде-
нию педагогов механико-ма-
тематического факультета, 
возможно решить с помощью 
разумного сочетания тради-
ционного обучения с инфор-
мационными технологиями, 
которые интересны современ-
ному поколению. В университе-

те практикуются электронные 
тестирования, защита иссле-
довательских проектов в виде 
мультимедийных презентаций, 
в магистратуре преподаются 
дисциплины, связанные с при-
менением информационно-
коммуникационных технологий 
учителем математики.

маТЕмаТиКа – 
НЕоБходимый 

эЛЕмЕНТ БУдУщЕГо
Согласно Концепции, основ-

ной фактор качества матема-
тического образования – педа-
гог-математик, который должен 
самостоятельно формировать 
модель математической дея-
тельности, обладать свободой 
выбора методов и форм обуче-
ния. А степень свободы и контро-
ля увеличивается с ростом ква-
лификации и уровня педагога.

Для подготовки профессио-
нальных кадров математической 
науки, экономики, научно-техни-
ческого прогресса «необходимо 
разработать современные про-
граммы, включить основные 
математические направления 
в соответствующие приоритет-
ные направления модернизации 
и технологического развития 
российской экономики», – гла-
сит Концепция. На механико-
математическом факультете 
основной по направлению «Пе-
дагогическое образование» яв-
ляется программа бакалавриата 
по профилю «Математическое 
образование». Она предусма-
тривает обучение студентов в 
соответствии с ФГОС. Програм-
ма обеспечивает освоение про-
фессиональных навыков, позво-
ляющих выпускнику работать в 
учреждениях основного и допол-
нительного образования.

В соответствии с установка-
ми Концепции в СГУ разрабаты-
валась и система прикладного 
бакалавриата в педагогическом 
образовании. её реализация 
начнётся на механико-матема-
тическом факультете в следу-
ющем учебном году. Понятие 
«прикладной» выдвигает на 
первый план в обучении прак-
тические занятия и педагогиче-
скую практику будущих специ-
алистов.

Уже два года работает ма-
гистерская программа «Педа-
гогическое образование» по 

профилю «Математическое об-
разование». Магистры смогут 
преподавать в образовательных 
учреждениях, информационных 
центрах и организациях, дея-
тельность которых связана с ма-
тематикой.

В 2015-2016 учебном году 
запустится новая магистерская 
программа по профилю «Про-
фессионально ориентирован-
ное обучение математики». Она 
ориентирована прежде всего на 
подготовку педагогов среднего 
и высшего профессионального 
образования. Учёные СГУ при-
нимают участие и в переподго-
товке кадров на базе Института 
дополнительного профессио-
нального образования с целью 
их профессионального роста. 
Именно после таких курсов для 
коллег декан механико-матема-
тического факультета А.М. За-
харов предложил организовать 
педагогическую магистратуру, в 
которой учителя школ, лицеев и 
гимназий могли бы получить об-
разование в соответствии с но-
выми образовательными стан-
дартами.

***
то, что создавалось годами 

и стало на механико-математи-
ческом факультете старой до-
брой традицией, теперь нашло 
отражение и в государственной 
политике. «Реализация настоя-
щей Концепции обеспечит но-
вый уровень математического 
образования, что улучшит пре-
подавание других предметов 
и ускорит развитие не только 
математики, но и других наук и 
технологий. Это позволит Рос-
сии достигнуть стратегической 
цели и занять лидирующее 
положение в мировой науке, 
технологии и экономике», – го-
ворится в заключительной ста-
тье «математического плана». 
Исполнение государственных 
тезисов должно способство-
вать «разработке и апробации 
механизмов развития образо-
вания, применимых в других 
областях».

И.К. КОНДаУРОВа,  
заведующая кафедрой  
математики и методики  
её преподавания:

Недостатка в абитуриентах у 
нас нет. В 2014 году конкурс на 
направление «Педагогическое 

образование» по профилю «Ма-
тематическое образование» со-
ставил 7 человек на место.

Выбор абитуриента далеко 
не всегда является обязатель-
ным свидетельством его жела-
ния и внутренней готовности 
стать учителем. При общем 
положительном отношении к 
педагогической деятельности 
только 17% уверены в том, что 
преподавательская деятель-
ность будет их профессией на 
всю жизнь. Но и те, кто осознан-
но выбирает педагогическое на-
правление, часто представляют 
себе его сущность достаточно 
смутно. Поэтому процесс вза-
имодействия преподавателей 
и студентов в образовательной 
среде университета нам прихо-
дится начинать с адаптацион-
ных профессионально ориенти-
рованных курсов «Введение в 
систему математического обра-
зования России», «Введение в 
математику и информатику».

а.В. ХаРлаМОВ, заведующий 
базовой кафедрой основ м 
атематики и информатики:

Базовая кафедра – насто-
ящая инновация в образова-
тельной деятельности, которая 
частично помогает реализовать 
Концепцию развития матема-
тического образования. если 
раньше работа вуза со школами 
проводилась на уровне частных 
договорённостей, то теперь эти 
отношения приняли системный 
характер.

За два года реализации Кон-
цепции сделано многое. Мы 
попытались выстроить непре-
рывную математическую подго-
товку в системе «школа – вуз». 
Основная проблема этих отно-
шений в разнице между подачей 
материала. Мы пытаемся сокра-
тить этот разрыв в подготовке за 
счёт спецкурсов в Саратовском 
государтсвенном университете, 
кружков и семинаров на базе Ли-
цея математики и информатики. 
так старшеклассники знакомят-
ся не только с университетскими 
преподавателями, но и с их ме-
тодикой, вузовской средой.

После городского семина-
ра по математике в СГУ Лицей 
математики и информатики вы-
ступил с инициативой внедрить 
проект по теме организации ба-
зовой кафедры в школе.

Альфия ГАДЕЛЬШИНА
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Теоретический фундамент юридической практики
Современное человечество существует в весьма сложных условиях. Достижения культуры и цивилизации могут 
быть практически уничтожены разного рода террористическими, экстремистскими силами, чрезвычайно активи-
зировавшимися в настоящее время. В таких обстоятельствах особое значение приобретает деятельность стражей 
закона, к числу которых принадлежат как сотрудники правоохранительных органов, так и исследователи-право-
веды, создающие теоретический фундамент юридической практики.

По заявкам профессорско-
преподавательского состава 
юридического факультета Сара-
товского государственного уни-
верситета Зональная научная би-
блиотека СГУ расширяет список 
журналов узкоспециализирован-
ной тематики. В отдел периодиче-

ских изданий поступили «Вестник 
криминалистики» и «Российский 
следователь».

«Вестник криминалистики» – 
это журнал юридического со-
общества России, основанный в 
1998 году. Издание рекомендо-
вано ВАК и выходит четыре раза 
в год. В отделе периодики чита-
тели могут ознакомиться с пер-
вым и вторым выпусками этого 
журнала за 2014 год.

На страницах «Вестника кри-
миналистики» предлагаются ста-
тьи, авторы которых рассматри-
вают различные аспекты теории 
и практики юридической науки. 
Редакция данного издания под-
держивает дискуссии по спор-
ным проблемам, когда ведётся 
обсуждение опыта работы дозна-
вателей, судей, следователей и 
экспертов-криминалистов. Мате-
риалы издания распределяются 
по разделам «Научная жизнь», 

«Из истории криминалистики», 
«Наши юбиляры», «Памяти вы-
дающихся криминалистов», 
«Криминалистика за рубежом».

характерной чертой этого 
журнала является наличие в каж-
дом номере библиографического 
указателя, содержащего инфор-
мацию о различных источниках 
по проблемам криминалистики. 
В частности, в №2 за 2014 год по-
мещён список с наименованиями 
монографий, диссертаций и ста-
тей из юридических периодиче-
ских изданий. Данный указатель 
состоит из разделов «Общая 
теория и методология кримина-
листики», «Криминалистическая 
техника» и «Криминалистиче-
ская тактика».

Журнал «Российский следо-
ватель» издаётся с 1999 года. В 
библиотеке можно обратиться 
к №1 и 2 за 2015 год. Это ин-
формационно-аналитическое и 

практическое издание выходит 
два раза в неделю. Журнал ре-
комендован ВАК. Наряду с Из-
дательской группой «Юрист» 
учредителями являются Инсти-
тут повышения квалификации 
Следственного комитета РФ и 
Всероссийский научно-исследо-
вательский институт Министер-
ства внутренних дел.

Научные статьи, публику-
емые в журнале «Российский 
следователь», тематически ори-
ентированы на аналитическое 
обобщение практического опыта 
сотрудников правоохранитель-
ных и судебных органов, на экс-
пертизу законопроектов и дей-
ствующих нормативно-правовых 
документов. Редакцией указан-
ного издания приветствуется 
дискуссионный характер об-
суждения актуальных проблем 
юридической деятельности. 
Статьи в журнале помещаются в 

разделах «Уголовный процесс», 
«Уголовное право», «Кримино-
логия», «Правоохранительные 
органы», «Исторический опыт», 
«Криминалистика», «Зарубеж-
ный опыт», «Юридическая пси-
хология», «Оперативно-розыск-
ная деятельность», «Рецензии».

«Вестник криминалистики» 
и «Российский следователь» 
адресованы преподавателям, 
аспирантам и студентам юриди-
ческого факультета СГУ.

Александр ПОПОВ

осмысляя изменяющийся мир
9 апреля в Саратовском госу-

дарственном университете со-
стоялась ежегодная IV Между-
народная научная конференция 
«Изменяющийся мир: общество, 
государство, личность». Она 
объединила представителей 
факультета психологии, соци-
ологического, экономического, 
философского и юридического 
факультетов, Института истории 
и международных отношений, 
Института филологии и журнали-
стики, Института искусств, факуль-
тета психолого-педагогического и 
специального образования, фа-
культета иностранных языков и 
лингводидактики, Института фи-
зической культуры и спорта, Ин-
ститута рисков – иными словами, 
всех структур СГУ гуманитарной 
направленности. Кроме того, в 
работе секций приняли участие го-
сти из других вузов (в том числе и 
из других городов и государств), а 
также практические работники.

Организаторы дали неофици-
альное название этому научному 
собранию – «Конференция гума-
нитарных факультетов СГУ». Но 
несмотря на общий гуманитар-
ный статус конференции, каждый 
год и её название, и названия 
секций меняются в соответствии 
с теми гуманитарными вызовами, 
которые признаются наиболее 
актуальными на момент проведе-
ния этих научных встреч. 

При формировании программы 
организаторы стремятся отказать-
ся от деления по дисциплинарно-
му или факультетскому принци-
пу – избегать секций, например, 
чисто юридических или чисто 
экономических. В рамках темати-
ки конференции формулируются 
общегуманитарные проблемы, а 
в заседаниях, посвящённых им, 
принимают участие представите-
ли всех гуманитарных наук.

Концепция конференции со-
стоит в том, чтобы при обсуж-
дении актуальных проблем се-
годняшнего дня максимально 
выйти за пределы «зоны комфор-
та» – внутридисциплинарного 
рассмотрения феномена – и под-
ступиться к нему, используя кате-
гориальный аппарат философии, 

социологии, юриспруденции, 
психологии, то есть объединив 
усилия и исследовательские тра-
диции. В результате актуальная 
гуманитарная проблема рассма-
тривается комплексно.

Началось всё 23 марта 2012 
года с I Международной науч-
ной конференции преподавате-
лей, аспирантов, соискателей, 
студентов «Гуманитарные на-
уки в современном обществе: 
цивилизационные ценности и 
глобальные вызовы», которая 
была посвящена 95-летию гу-
манитарного образования в 
Саратовском государственном 
университете. При всеобщем 
внимании факультетов к её про-
ведению большую часть органи-
зационных забот взял тогда на 
себя юридический факультет во 
главе с деканом, профессором 
Г.Н. Комковой. Именно Гали-
не Николаевне и принадлежит 
идея такого этого формата, по-
лучившего поддержку и разви-
тие в последующие годы. 

«Когда мы были на стажиров-
ке в Университете штата Колора-
до, нам показали научный центр, 
где какие-то проблемы могли об-
судить геолог, химик, специалист 
по информатике, – рассказывает 
Галина Николаевна о предысто-
рии этого проекта. – Нам сказали, 
что такой метод очень эффекти-
вен: когда представители разных 
отраслей науки обмениваются 
своими мыслями, они наталкива-
ют друг друга на принципиально 
иные подходы. я подумала, а по-
чему бы не применить такой под-
ход к гуманитарным наукам. Ког-
да мы вернулись со стажировки, я 
обсудила эту идею с рядом дека-
нов гуманитарных факультетов, и 
они её поддержали. Потому что у 
гуманитариев есть общие темы – 
это человек и его взаимоотноше-
ния с обществом».

При проведении первой 
конференции представителей 
разных факультетов и институ-
тов объединило понятие «цен-
ностей», тесно связанных с 
человеческой деятельностью 
и способных меняться с разви-
тием цивилизации. Проблема 

ценностей в обществе имеет 
особенный смысл, поскольку 
именно они являются опреде-
лёнными духовными опорами, 
помогающими человеку устоять 
перед жизненными испытания-
ми, особенно в переходный пе-
риод. Именно поэтому тематика 
оказалась благодарным объек-
том исследования с позиций 
различных гуманитарных наук. 
Результат пробы превзошёл 
все ожидания. В 2013 году под 
патронатом философского фа-
культета прошла международ-
ная конференция «Власть в об-
ществе риска: нормы, ценности, 
институты». В 2014 почётную 
вахту принял экономический 
факультет. III Международная 
научная конференция «Со-
временное общество: человек, 
власть, экономика» была посвя-
щена поиску способов преодо-
ления наиболее значимых про-
блем современного российского 
общества.

В 2015 году «принимающей» 
стороной междисциплинарного 
научного собрания стали психо-
логи. «В этом году сообществу 
гуманитарных факультетов не 
пришлось искать тему года, она 
была предложена самой жиз-
нью, – рассказала корреспонден-

ту ‘‘Саратовского университета’’ 
декан факультета психологии, 
профессор Л.Н. Аксеновская. – 
Стало очевидно, что разговари-
вать надо о том, что мы попали 
в зону особой турбулентности: 
гуманитарной, политической, эко-
номической, даже военной. В рос-
сийском обществе и вокруг него 
началась острая фаза процесса 
изменений, которые и так явля-
ются атрибутом нашего мира. 
Сейчас каждый человек без ис-
ключения чувствует на себе, что 
изменения происходят». таким 
образом, представители разных 
научных дисциплин получили 
возможность совместными уси-
лиями осмыслить саму природу 
изменений мира вокруг нас.

Показательным стало даже 
пленарное заседание: вместо 
традиционных пяти выступлений 
к аудитории обращались девять 
докладчиков, представляющих 
почти все направления гумани-
тарного познания. В работе 24 
секций приняли участие около 
400 исследователей из 13 струк-
турных подразделений Саратов-
ского университета и гостей СГУ.

Как обычно, междисципли-
нарный характер способствовал 
установлению новых исследова-
тельских связей. Люди из разных 

подразделений, даже подчас из 
разных городов, получили воз-
можность узнать тех, кто разра-
батывает практически те же или 
сходные проблемы, подходя к 
ним под несколько иным углом 
наблюдения. В результате завя-
зываются новые коммуникации, 
образуются условия для полно-
ценного научного сотрудничества. 

Главные итоги конференции 
будут подведены в сборнике 
статей, в который будут вклю-
чены и отчёты руководителей 
секций. так как все материалы 
практически собраны, оргкоми-
тет планирует издать сборник 
уже в конце этого семестра.

Пока ещё не известно, како-
ва будет тематика юбилейной V 
конференции и какому структур-
ному подразделению выпадет 
честь возглавить организаци-
онный комитет. Но совершен-
но точно это научное собрание 
подойдёт к своему пятилетию в 
новом статусе: по предложению 
проректора по научно-исследо-
вательской работе А.В. Сталь-
махова со следующего года 
конференция продолжит свою 
работу как Международный на-
учный форум.

Кирилл ЗАхАрОВ
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Психологические тонкости  
ведения бизнеса
Знание психологии важно для каждого из нас даже на бытовом уровне, а предпри-
нимателю необходимо понимать ещё и психологию бизнеса. Без обладания необхо-
димой информацией об особенностях управления достаточно сложно успешно вести 
своё дело. любая проблема, связанная с психологическими тонкостями, будь то не-
уверенность в себе, неумение находить подход к человеку или недостаточная целе-
устремлённость, может привести к неудачам и на предпринимательском поприще. 
Важно понимать этику и психологию бизнеса, чтобы правильно вести переговоры как 
с партнёрами, так и с клиентами и получить желаемый результат. В конце 2014 года 
Учёный совет СГУ принял решение об открытии кафедры психологии бизнеса на базе 
Торгово-промышленной палаты Саратовской области. 

СВяЗь БиЗНЕСа  
и ПСихоЛоГии

Основной задачей нового подразделения 
станет подготовка представителей бизнес-
сферы региона и управленческих кадров. Об 
организации учебного процесса и перспекти-
вах структуры рассказал заведующий базовой 
кафедрой психологии бизнеса, президент тор-
гово-промышленной палаты Саратовской об-
ласти М.А. Фатеев.

Бизнес-сфера – это достаточно агрессив-
ная и конкурентная среда, связанная с за-
воеванием новых рынков, внешними и вну-
тренними общественными отношениями, 
установлением связей с партнёрами, органа-
ми власти и другими слоями общества. Для 
любого руководителя представляет особую 
важность создание микроклимата в коллек-
тиве и вокруг себя. если мы умеем управлять 
конфликтами, устанавливать диалог с различ-
ными категориями населения и бизнеса, в том 
числе своими коллегами и партнёрами, мы 
улучшаем деловую среду, которая влияет на 
бизнес-климат региона и страны. Не во всех 
компаниях есть возможности и ресурсы иметь 
личного психолога, но каждый руководитель 
должен быть психологом. И важно, чтобы его 
навыки были основаны не только на личных 
наблюдениях и соображениях, но и на науч-
ных, теоретических знаниях.

По словам Максима Альбертовича, идея 
создания кафедры пришла почти в одно вре-
мя сотрудникам факультета психологии СГУ 
и представителям тПП: «Для нашего обще-
ства бизнес – новое явление. ему всего чет-
верть века, поэтому в этой среде в настоящее 
время возникает много вопросов социально-
психологического характера: как действовать 
на рынке не только с точки зрения психоло-
гических законов, но и с точки зрения отно-
шения к происходящему, как организовать 
взаимоотношения с обществом, внутри кол-
лективов и компаний?».

Именно поэтому очень важно помогать 
представителям этой отрасли получать до-
полнительные знания. Это касается в первую 
очередь руководителей компаний младшего, 
среднего и высшего звена. Кто-то занимается 
самообучением, кто-то – дополнительным об-

разованием. М.А. Фатеев уверен, что созда-
ние новой образовательной структуры – это 
правильное сотрудничество между предста-
вителями факультета психологии СГУ, торго-
во-промышленной палаты области и бизнес-
сообщества. Это партнёрство объединяет 
практиков с многолетним стажем на экономи-
ческом рынке региона.

ПодГоТоВКа  
УПраВЛЕНчЕСКих КадроВ

Кафедра психологии бизнеса будет за-
ниматься предоставлением услуг дополни-
тельного образования. Обучение рассчитано 
как на студентов СГУ, так и на сотрудников 
торгово-промышленной палаты Саратовской 
области и предпринимателей региона, пото-
му как организация представляет более 100 
видов услуг представителям бизнес-сферы. 
Одной из таких услуг, реализуемых совместно 
с Саратовским университетом, станут психо-
логические тренинги, составляющие основу 
бизнес-курсов. Студенты магистратуры фа-
культета психологии СГУ, планирующие в бу-
дущем построить карьеру в сфере бизнеса, 
смогут проводить исследования на базе новой 
кафедры, проходить практику, прикрепляться 
для написания дипломных работ. Бакалав-
рам, имеющим практические навыки предпри-
нимательства, обучение на кафедре позволит 
усилить подготовку и приобрести новые зна-
ния в области  взаимодействия и управления 
персоналом. Обучение будут вести препода-
ватели факультета психологии СГУ.

На базе торгово-промышленной палаты 
находится учебный центр, где будет осущест-
вляться образовательный процесс. Здесь пла-
нируется изучение различного рода дисциплин, 
затрагивающих психологические отношения в 
коллективе, ведение переговоров, общение с 
прессой. На базе кафедры студенты универ-
ситета будут проходить практику по основам 
предпринимательства. «У нас есть договорён-
ности со многими компаниями и организаци-
ями города, благодаря чему мы можем пред-
ложить студентам различные направления 
стажировок. торгово-промышленная палата ак-
тивно взаимодействует с молодёжью. Мы всег-
да приветствуем, когда будущие специалисты 

практикуются как в реальном секторе произ-
водства, так и в секторе обслуживания бизнеса 
и предоставления услуг, – рассказал президент 
тПП. – Мы также занимаемся вопросами тру-
доустройства талантливых и перспективных 
выпускников, обладающих необходимым бага-
жом знаний и умений».

В настоящее время перед руководством 
торгово-промышленной палаты и факультета 
психологии стоит цель – грамотно организо-
вать образовательный процесс. Одной из его 
задач, по словам заведующего кафедрой, яв-
ляется обучение сотрудников палаты, которые 
в дальнейшем смогут стать бизнес-тренерами 
и преподавателями новой образовательной 
структуры.

Работа базовой кафедры будет строиться 
по пяти основным направлениям. Во-первых, 
сотрудники и студенты займутся системати-
ческим изучением регионального предпри-
нимательства. Во-вторых, будет разработана 
и запатентована технология измерения пара-
метров бизнеса через изменение параметров 
человека – лидера, сотрудника, потребителя. 
Кроме того, важным направлением станет 
разработка управленческих инструментов для 
предпринимателей, в том числе с внедрением 
новых технологий менеджмента персонала 
и бизнеса на предприятиях региона. На базе 
кафедры будет вестись не только исследова-
тельская работа, но и обучение предпринима-
телей и их сотрудников по оригинальным раз-
работкам и методикам.

Базовая кафедра психологии бизнеса – 
уникальная структура, не имеющая анало-
гов в России, основанная на тесном сотруд-
ничестве и совместной исследовательской, 
научно-внедренческой и образовательной 
деятельности торгово-промышленной па-
латы области и Саратовского государствен-
ного университета. Новое подразделение 
будет способствовать решению проблемы 
предоставления рабочих мест, являющей-
ся одной из приоритетных в нашей стране, 
повышению авторитета тПП как прогрес-
сивной платформы развития регионального 
предпринимательства, а также укреплению 
инновационного имиджа региона.

Инна ГЕрАСИМОВА

ПроЕКТы 
КаФЕдры 
ПСихоЛоГии 
БиЗНЕСа:
 • Школа лидерства,
 • Межкорпоративная  
школа менеджмента,

 • проект «Силиконовая  
долина на Волге».

СГУ ПриНяЛ 
УчаСТиЕ  

В эНЕрГЕТичЕСКой 
ВыСТаВКЕ

15 марта на Театральной 
площади Саратова от-
крылась XVII Специали-
зированная выставка 
«Энергетика. Энергоэф-
фективность. 2015».

На выставке саратовцам пре-
зентовали новинки в строитель-
ной и энергетической сферах. 
В работе экспозиции принимают 
участие свыше 100 организаций 
из 13 регионов России: Москвы 
и Санкт-Петербурга, Волгоград-
ской, Московской, Нижегород-
ской, Оренбургской, Орловской, 
Рязанской, Самарской, Саратов-
ской областей, Республик Баш-
кортостан, татарстан, Чувашия.

ежегодная выставка новых 
технологий и продукции откры-
лась словами приветствия мини-
стра строительства и ЖКх реги-
она Д.В. тепина. «Наша область 
известна как крупнейший произ-
водитель энергетики. Мы снаб-
жаем энергоресурсами большую 
часть страны. Несмотря на слож-
ные экономические условия, 
регион продолжает развивать и 
строительную индустрию, чему 
способствует промышленность 
и технологии, существующие в 
Саратовской области и смежных 
областях», – отметил министр.

В экспозиции СГУ были 
представлены три проекта, соз-
данные учёными Саратовского 
университета. Первая разра-
ботка – «Система автономной 
энергогенерации для тепличных 
комплексов». В проекте пред-
лагается система автономной 
энергогенерации, рассчитанная 
на малые ветра и мощностью от 
5 до 15 кВт для теплицы площа-
дью до 150 м2. Преимуществом 
системы генерации электро-
энергии является использование 
многолопастного, тихоходного 
ветрогенератора диаметром 6 
метров, который позволяет по-
лучать электроэнергию мощно-
стью 5 кВт при слабых ветрах. 
Разработка может использо-
ваться в нефтеперерабатываю-
щей промышленности, рыбном 
и сельском хозяйстве.

Следующий проект – ката-
литический теплогенератор. 
его использование позволяет 
решить одну из приоритетных 
задач государственной энер-
гетической политики – повы-
шение эффективности исполь-
зования топливных ресурсов и 
создание условий для перево-
да экономики на энергосбере-
гающий путь развития.

Конкурентные преимуще-
ства разработки заключаются в 
сочетании следующих качеств: 
высокий эффект использования 
тепла, возможность утилиза-
ции бытовых и промышленных 
органических отходов, универ-
сальность, отсутствие токсич-
ных выбросов в атмосферу. 
Отличительной особенностью 
устройства является экологи-
ческая чистота, экономичность, 
простота устройства и удобство 
обслуживания.

третий проект связан с кон-
версией органических отходов 
в электрическую энергию и хи-
мические вещества с помощью 
микробных электрохимических 
технологий. Стратегии биокон-
версии органических матери-
алов сточных вод направлены 
на очистку с помощью микроб-
ных топливных элементов, 
ферментативное производство 
водорода и биологическое хи-
мическое производство.
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Слёт молодых патриотов
В городе-герое Севастополе состоялся военный парад, 
посвящённый 70-летию Победы в Великой Отечествен-
ной войне и 71-й годовщине освобождения города от 
немецких захватчиков. Впервые в его проведении были 
задействованы волонтёры Корпуса 70-летия Победы. 
Конкурс на участие в параде в Севастополе выиграли 
100 лучших молодых людей, которые стали послами 
своих регионов. За активное участие в добровольческой 
деятельности этой чести удостоились трое предста-
вителей Саратовской области – студенты и аспиранты 
СГУ Георгий Болотов, азалия Газеева и Наталья Тума-
нова. Поездка состоялась при поддержке Управления 
организации воспитательной работы со студентами.

Программа слёта послов 
Всероссийского волонтёрского 
корпуса 70-летия Победы нача-
лась 7 мая. Однако если одни 
отправились сразу в лагерь, 
где знакомились со своими 
коллегами, то другие попали с 
корабля на бал и поучаствова-
ли в зажжении Факела Памяти. 
Одним из таких счастливчиков 
стал аспирант социологическо-
го факультета Георгий Болотов. 
Совместно с представителями 
севастопольского волонтёрско-
го корпуса и руководства Бах-
чисарайского района он зажёг 
факел, пламя которого на сле-
дующий день вознеслось над 
вечным огнём в Бахчисарае.

Участие волонтёров в празд-
ничных мероприятиях не огра-
ничивалось Парадом Победы. 
Уже на следующий день по при-
бытии молодые люди со всей 
России помогали в организации 
митингов, шествий. Саратов-
ских волонтёров очень трону-
ла акция «Полотно Победы». 
На огромном красном полотне 
были написаны истории боевой 
славы ветеранов Севастополя. 
8 мая состоялся торжественный 
обмен этими воспоминаниями с 
городом-героем Волгоградом.

В этот же день для участ-
ников слёта провели экскур-
сию по городу, рассказали о 
его обороне в годы Великой  
Отечественной войны. Гости 
посетили мемориальный ком-
плекс героическим защитникам 
Севастополя «35-я береговая 
батарея». Именно на этом ме-
сте располагался последний 
рубеж обороны. Мемориал 
включает в себя сохранивши-
еся казематы и недавно по-
строенные Пантеон Памяти, 
Некрополь павших, часовню во 
имя Архистратига Михаила, па-

мятник личному составу второй 
бронебашни. История защит-
ников города вызвала у волон-
тёров неподдельные эмоции. 
Многие посетители, рассма-
тривая архивные фотографии, 
читая письма и воспоминания 
очевидцев событий, не могли 
сдержать слёз. Именно эта экс-
курсия произвела самое боль-
шое впечатление на студентку 
3 курса юридического факуль-
тета Наталью туманову. По её 
словам, принимающая сторона 
прекрасно организовала куль-
турную программу. Волонтёры 
смогли почувствовать настоя-
щий дух города.

А вечером послы Всерос-
сийского волонтёрского корпуса 
70-летия Победы встретились 
с представителями мотоклуба 
«Ночные волки». Ко дню возоб-
новления мемориального ком-
плекса «Стелла» байкеры при-
урочили пробег и посвятили 
его жителям евпатории, погиб-
шим в Великой Отечественной  
войне. Общение с мотоцикли-
стами проходило в неформаль-
ной обстановке. Волонтёры с 
огромным интересом расспро-
сили «ночных волков» об их 
деятельности и рассказали о 
Всероссийском корпусе, дей-
ствующем во всех субъектах 
Российской Федерации.

Главное же действо состоя-
лось 9 мая. Сам Парад Победы 
состоял из трёх частей – мор-
ской, авиационной и сухопут-
ной. Наши студенты помогали 
в проведении сухопутной части 
праздника.

Прохождение войск Севасто-
польского гарнизона началось в 
10 часов утра. Однако волонтё-
ры со всей России прибыли на 
место проведения парада за-
долго до этого времени.

Послы Всероссийского кор-
пуса 70-летия Победы выпол-
няли координационные функ-
ции на трибунах, где главными 
зрителями Парада были вете-
раны. Задачей добровольцев 
было сделать пребывание на 
празднике для участников вой-
ны максимально комфортным. 
Эта ответственная миссия 
была возложена на пятикурс-
ницу Института филологии и 
журналистики Азалию Газее-
ву. Начиная с самого утра она 
встречала ветеранов, провожа-
ла их до почётных зрительских 
мест и помогала им всем воз-
можным. Функция волонтёра 
протокола, которую выполняла 
студентка, предполагала не 
только общение с участниками 
Великой Отечественной войны, 
но и помощь представителям 
федерального правительства и 
администрации Севастополя и 
республики Крым.

Георгий Болотов и Наталья 
туманова работали непосред-
ственно со зрителями. Парад 
собрал более 200 тысяч сева-
стопольцев, крымчан и тури-
стов из разных уголков страны, 
и для каждого из них волонтёры 
старались устроить настоящий 

праздник. Они поддерживали 
торжественную обстановку, от-
кликались на любую просьбу 
гостей парада. Работа со зрите-
лями, по общему мнению Геор-
гия и Натальи, одна из самых 
сложных, но благодарных. Ведь 
так приятно в ответ на твоё вни-
мание видеть признательные 
улыбки.

Главной наградой для волон-
тёров, конечно же, стала воз-
можность приобщиться к этому 
великому празднику и своими 
глазами увидеть проход войск 
по улицам города-героя Сева-
стополя. Командовал сухопут-
ной частью парада генерал-
лейтенант Юрий Петров. Перед 
трибуной с ветеранами прошли 
военнослужащие в форме 1945 
года и восемь парадных бата-
льонов действующих частей и 
подразделений Черноморско-
го флота, МЧС и МВД – всего 
1400 человек. Следом по ули-
цам двинулась боевая техника.  
В параде участвовали реактив-
ные установки «Град-М», зенит-
но-ракетные комплексы «Оса», 
«Панцирь-С», «С-300», подвиж-
ные береговые ракетные ком-
плексы «Бастион», бронетран-
спортёры, миномёты, гаубицы. 

Волнующим финалом парада 
стало прохождение ветеранов 
войны и участников акции «Бес-
смертный полк». Десятки во-
лонтёров несли в руках портре-
ты героев своих семей.

По словам Азалии Газее-
вой, празднование Дня Победы 
было грандиозным: «Впервые 
я ощутила, что наша молодёжь 
– настоящие патриоты своей 
страны. Каждый из волонтёров 
всей душой любит свою Роди-
ну».

Но больше всего саратовцев 
поразило отношение к празд-
нику самих жителей города.  
«В каждом доме из окон, с бал-
конов развевались флаги Рос-
сии, – рассказывает Георгий Бо-
лотов. – Как только въезжаешь в 
город, становится заметно, что 
местные жители дорожат этим 
праздником, искренне любят и 
уважают ветеранов».

Итоги празднования Дня По-
беды представители регионов 
подвели на следующий день – 
10 мая. Лучшие волонтёры 
России получили сертификаты 
послов Всероссийского волон-
тёрского корпуса.

Анастасия САЛЬКОВСКАЯ

Послами Саратовской области на Параде Победы стали трое студентов СГУ

В шествии по улицам Севастополя приняли участие 1400 человек – ветераны войны 
и действующие военнослужащие

Полотно Победы растянулось в Севастополе  
на несколько десятков метров
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Для каждого из нас День Победы – это особая дата не только в ка-
лендаре, но и в сердце. Нет такой семьи, которой бы не коснулась 
Великая Отечественная война. Наши деды и прадеды воевали на 
фронте, работали в тылу, обеспечивая армию всем необходимым. 
Наверное, в каждом доме найдутся старые военные карточки, 
письма, ордена как память о мужестве и отваге русского народа 
в годы войны. Сколько бы ни прошло времени, значение подви-
га наших солдат никогда не уменьшится, их слава не померкнет. 
Память об их мужестве и самоотверженности будет по-прежнему 
передаваться из поколения в поколение. В этом году наша страна 
отмечает 70-летний юбилей Победы в Великой Отечественной во-
йне. Корреспондент газеты «Саратовский университет» поинтере-
совалась у сотрудников и студентов СГУ, какое значение для них 
имеет праздник 9 Мая. 

Великая Победа каждой семьи

Игорь Герикович  
Малинский,  
проректор по учебно-
организационной  
и воспитательной 
работе:

Для меня День По-
беды – это самый 
главный праздник. Он 
связан с воспоминани-

ями о моей бабушке, прошедшей войну. 
я воспитывался на её историях, помню 
митинги, которые проходили 9 мая у Обе-
лиска памяти павшим воинам в селе Вя-
зовка татищевского района. Моя бабушка 
была на них одним из главных действую-
щих лиц. C детства я с большим интере-
сом смотрю военные фильмы, передачи, 
рассказывающие об исторических собы-
тиях той эпохи. Возвращаясь к современ-
ности, хочется отметить, что мы свыклись 
с мнением, что фашизм и нацизм – это 
плохо. А на самом деле то, что сейчас 
происходит в мире, не менее страшно. 
Люди постепенно начинают забывать об 
ужасах войны, её жестокости и бесчело-
вечности. Время движется вперёд, и со-
бытия тех лет уходят на второй план. Но 
история не может раствориться во вре-
мени, и мы не должны об этом забывать. 
Все мероприятия, которые мы проводим 
в университете, – это не только дань па-
мяти ушедшим солдатам и ветеранам, но 
и возможность для молодого поколения 
ощутить дух патриотизма. Люди, которые 
были участниками войны и помнят это тя-
жёлое время, постепенно покидают нас, 
и само явление – фашизм – стирается из 
памяти. Именно поэтому так важна исто-
рическая память, чтобы наша молодёжь 
знала о подвигах дедов и завещала пом-
нить о них своим потомкам.  

Юлия Игоревна 
Свенская, научный 
сотрудник лабора-

тории дистанционно 
управляемых систем 

для тераностики:
День Победы имеет 

огромное значение для 
меня и всех жителей 
нашей страны. Сама я 
из Новороссийска, в нашем крае высоко 
развит дух патриотизма, со школьной ска-
мьи в нас взращивали это чувство. И лич-
но для меня нет ничего удивительного, что 
мы помним об этом дне не только один раз 
в году. К примеру, в нашем городе прово-
дится такая операция, как «Бескозырка». 
ежегодно в сентябре мы опускаем венки 
в воду в честь высадки морского десанта 
под командованием майора Цезаря Ку-
никова, положившей начало героической 
эпопее защитников легендарной «Малой 
земли». В европе бытуют разные мнения 
относительно празднования Дня Победы 
в нашей стране. Когда я была в Италии 
на 9 Мая, то участвовала в дискуссии по 
этому вопросу. У многих людей за рубе-
жом отсутствует понимание того, для чего 
мы отмечаем этот день. Именно поэтому 
в этом году на 9 Мая мы с коллегами ор-
ганизовали экскурсию в Парк Победы для 
учёных из Словении, прибывших к нам на 
стажировку. Это позволило им ощутить 
значимость праздника для русского наро-
да и проникнуться духом Великой Победы.

анастасия Крюкова, 
студентка 2 курса  
факультета психолого- 
педагогического  
и специального  
образования:

В этом году наша 
страна отмечает 
70-летний юбилей Ве-
ликой Победы. Эта 

дата важна как для нашего поколения, 
так и для ветеранов, прошедших тяго-
ты военных будней. Для каждого из нас 
важно хранить эту искру в сердце, пом-
нить все те испытания, которые прошли 
наши деды и прадеды, сражаясь за буду-
щее своих детей. Несмотря на то, что в 
моей семье нет участников боевых дей-
ствий, для меня этот день особенный. 
Как волонтёр корпуса 70-летия Победы, 
я принимала участие в различных меро-
приятиях, приуроченных к этой дате. Мы 
организовали концерт патриотической 
песни с раздачей георгиевских ленточек, 
в канун праздника участвовали в акции 
«Марш вечно живых».

 
Никита Беляков,  
студент 1 курса  

Института истории  
и международных  

отношений:
Праздник Побе-

ды напоминает нам 
о том, что мы всегда 
будем в вечном дол-
гу перед нашими во-
инами, павшими на полях сражений, 
и перед солдатами, которые остались 
живы. Мы должны помнить, какими не-
имоверными усилиями досталась нам 
эта победа, ценой каких потерь мы 
ощутили вкус свободы. Прошли десят-
ки лет, но память об истинном героизме 
нашего народа не подвластна времени. 
Несмотря ни на что, каждый россиянин 
будет хранить воспоминания об этом 
великом подвиге в своём сердце.

Мария Шмыгина,  
координатор  
регионального  
волонтёрского корпуса 
70-летия Победы:

Студенты нашего 
университета принима-
ли активное участие в 
мероприятиях, прово-
димых волонтёрским 

корпусом к юбилейной дате. В рамках 
акции «Письмо Победы» ребята писа-
ли своим бабушкам и дедушкам «в про-
шлое», где выражали благодарность за 
их героический подвиг. На Соколовой 
горе мы высаживали со студентами ку-
сты сирени. 8 мая проходило шествие 
«Бессмертный полк», в котором приня-
ли участие студенты СГУ и других вузов. 
В составе колонны мы прошли путь от 
цирка до театральной площади. В канун 
праздника 9 Мая студенты стали участни-
ками традиционных акций «Солдатская 
каша», «Благодарю за Победу». Очень 
важно, что для наших волонтёров их де-
ятельность не просто формальность, а 
возможность отдать дань своим близким, 
прошедшим войну. Это их долг, желание, 
гражданская позиция.

Дмитрий  
александрович 
Усанов, заведующий 
кафедрой физики 
твёрдого тела,  
председатель Совета 
ветеранов СГУ:

В начале войны моя 
семья жила в Москве, 
отец работал главным 

инженером химзавода. Несмотря на то, что 
на тот момент он был непризывного возрас-
та, всё равно ушёл добровольцем на фронт 
и находился во втором московском ополче-
нии. Через год его отозвали, мы переехали в 
татарстан, где он опять перевёлся на завод 
главным инженером. там он занимался про-
изводством компонентов для взрывчатых 
веществ. Спустя годы и мать, и отец гово-
рили, что День Победы – самый большой 
для них праздник. Они рассказывали, как 
9 мая 1945 года все люди выбежали на ули-
цу, было ликование и слёзы радости. Лично 
для меня победа, которая досталась нашей 
стране такой дорогой ценой, – это подвиг не 
только русских солдат, но и всего многона-
ционального народа, миллионов женщин и 
детей, погибших в годы войны. 

Дмитрий Мулянов, 
студент 1 курса  

факультета 
нелинейных  
процессов:

День Победы для 
меня – это самый ве-
ликий праздник, храня-
щий память о подвиге 
наших солдат. Всё, что 
мы имеем сейчас, – это результат их тру-
да, мужества и отваги. В этот день мы 
с семьёй вспоминаем вместе со всей 
страной о людях, погибших на войне, 
ведь такие люди есть в каждой семье. 
В ту страшную войну было убито много 
наших солдат и мирных жителей. Это 
большой праздник россиян, украинцев, 
белорусов и других национальностей, 
ставших участниками этой жестокой бит-
вы. В этот день мы с семьёй вспоминаем 
своих близких, не вернувшихся с войны, 
посещаем Парк Победы, чтобы почтить 
память героев и сказать слова благодар-
ности нашим ветеранам. 

Наталия Ивановна 
Старичкова, доцент 
кафедры методики 
преподавания  
биологии и экологии:

Для моей семьи 
День Победы – это не 
просто красная дата в 
календаре. Мой отец 
1924 года рождения, в 

1943 году ему исполнилось 18 лет и его 
забрали в армию. Он учился в военном 
танковом училище, которое находится в 
районе Сельскохозяйственного институ-
та. После окончания учёбы моего отца 
с сокурсниками – младшими лейтенан-
тами направили на фронт. До 1946 года 
он находился в рядах Советской армии, 
воевал в Польше. После окончания вой-
ны отец не остался в армии, он мечтал 
о мирной профессии, поэтому окончил 
Саратовский педагогический институт, 
пошёл в очную аспирантуру в Саратов-
ском государственном университете, 
защитил кандидатскую диссертацию. 
Всю жизнь он проработал в СГУ, снача-
ла преподавателем, а потом доцентом. 
В конце жизни был заведующим кафе-
дрой ботаники. У меня сейчас два сына, 
я показываю им боевые награды отца, 
рассказываю о его фронтовой жизни. 
Младший сын планирует поступать в 
Институт военных музыкантов в Москве. 
Очень радует, что дети относятся к воен-
ной истории нашей семьи очень серьёз-
но, с пониманием и гордостью. Война 
для нас – не пустые слова.

Записала  
Инна ГЕрАСИМОВА, 

фотографировала 
Виктория ВИКТОрОВА

александр Ефимов, 
студент 5 курса  
факультета нано-  
и биомедицинских 
технологий:

День Победы для 
каждого из нас – это 
тот великий праздник, 
когда мы вспомина-
ем о подвигах наших 

дедов и прадедов. Своим примером 
они показали нам, что никогда не стоит 
сдаваться и, каким бы сложным ни был 
путь, нужно идти вперёд к своей цели. 
Мы должны верить в свои силы, свою 
Родину и могущество русского народа. 
Мой прадед был на войне, он причастен 
к этой победе, так же как и миллионы 
солдат, отдавших свои жизни за свою 
страну. Каждый год 9 мая мы собираем-
ся всей семьёй, вспоминаем всех тех, 
кто приложил немало сил, чтобы пода-
рить своим потомкам свободу и светлое 
будущее. 

Светлана анатольевна 
Коннова, заведующая 

кафедрой биохимии  
и биофизики:

я застала своих 
родственников, про-
шедших войну. Мой 
дядя был личным ра-
дистом в дивизии мар-
шала К.К. Рокоссовско-
го, другой дядя погиб под Гомелем. Мы 
специально ездили в Белоруссию, чтобы 
отыскать место его погребения. Он за-
хоронен в братской могиле в маленьком 
селе. Стоит сказать, что нашему поко-
лению очень повезло, что мы слышали 
живые воспоминания ветеранов. Для нас 
День Победы – это действительно боль-
шой праздник, потому что мы хорошо зна-
комы с событиями военных лет. Каждый 
год 9 мая наша семья участвует в празд-
ничном шествии, потому что в этот день 
хочется разделить радость не только с 
близкими, но и со всей страной.

Расим Мухаев, студент 
1 курса факультета 
компьютерных наук 
и информационных 
технологий:

Праздник Великой 
Победы для моей се-
мьи – это значимая 
дата. Мой дедушка 
участвовал в войне, в 

нашем доме хранятся его фотографии 
и награды. К сожалению, нам с ним так 
и не удалось встретиться, поэтому наша 
семья с большим трепетом относится к 
этому празднику и событиям военных 
лет. Отрадно, что наш университет вы-
ступает за сохранение исторических 
реалий, проводя выставки, акции, кон-
церты, приуроченные ко Дню Победы. 
Подобные мероприятия воспитывают 
патриотизм и любовь к своей Родине. 
Специально к этой дате клуб СГУ «Пере-
загрузка» организовал показ фильмов 
на военную тематику, куда пришли не 
только студенты, но и ветераны.

Екатерина Серёгина, 
студентка 3 курса 

Института филологии 
и журналистики:

День Победы – 
значимый день для 
жителей всей нашей 
страны. В этот празд-
ник мы можем чув-
ствовать гордость за 
свою Родину, своих предков. хотя, без-
условно, должны жить с этим ощуще-
нием всё время, а не только один раз 
в году. День Победы знаменует особый 
момент в истории, когда наши прадеды 
обеспечили нам мирное будущее и сво-
боду страны. Для меня 9 Мая – символ 
того, что мы сильная нация, способная 
выдержать любые испытания, пройти 
тысячи километров и победить.



Появление и развитие ветеранского 
движения в университете началось по-
сле открытия мемориального комплекса 
памяти павших в Великой Отечественной 
войне сотрудников, выпускников и студен-
тов двух старейших вузов города – Сара-
товского государственного университета 
имени Н.Г. Чернышевского и Саратовского 
государственного медицинского универси-
тета имени В.И. Разумовского. Первыми, 
кто подхватил идею движения, стали сами 
фронтовики, а затем их ряды пополнились 
ветеранами труда. В 1970 году Совет вете-
ранов получил официальный статус.

В Совет входит более 1200 человек, 
представляющих 15 факультетов и инсти-
тутов университета. Кураторы каждого под-
разделения составляют Большой совет, из-
бирающий из своего состава девять человек 
президиума. Президиум осуществляет орга-
низаторскую деятельность в соответствии 
с основными направлениями работы объ-
единения: социальной защитой, культурно-
массовой работой, оздоровлением, а также 
собирает «Университетскую гостиную».

Одна из основных задач Совета вете-
ранов СГУ – социальная защита членов 
организации и старейших сотрудников уни-
верситета. Ветеранам труда и инвалидам 
выплачивается материальное поощрение 
ко Дню Победы, Дню Вооружённых сил Рос-
сии, Международному женскому дню, Дню 
пожилого человека, Дню инвалида. Каждого 
участника Совета ветеранов обязательно 
поздравляют с днями рождения, юбилярам 
вручают памятные подарки.

Не менее важной функцией Совета 
является организация досуга ветеранов 
на благотворительной основе: например, 
посещение театров и музеев города.

Для объединения ветеранов Советом 
создана «Университетская гостиная», ко-
торая функционирует уже на протяжении 
10 лет. «Встречи в аудиториях для тех, 
кто всю жизнь провёл в этих стенах, несут 
большой эмоциональный заряд. я думаю, 
что далеко не во всех вузах проводится та-
кое мероприятие. Это уникальная среда!» 
– отметил Д.А. Усанов, председатель Со-
вета ветеранов СГУ. А.Д. Шебалдова руко-

водит гостиной уже восемь лет. Главной её 
целью Ася Дмитриевна называет возмож-
ность встреч и общения ветеранов, кото-
рые, к сожалению, часто бывают оторваны 
от общества. Два раза в месяц ветераны 
собираются в 503 аудитории X корпуса. 
Студенты помогают участникам встреч об-
ращаться с техникой, которой оснащён ка-
бинет, и стараются создать для ветеранов 
наиболее комфортную атмосферу.

Однако деятельность «Университетской 
гостиной» – это не только встречи, но ещё 
и культурно-познавательные лекции, вы-
ступления, доклады. На заседаниях учё-
ные СГУ рассказывают о развитии универ-
ситетской науки, о новинках литературы, 
живописи, отдельный блок – концертная 
программа, подготовленная силами при-
глашённых исполнителей. Для ветеранов 
выступают профессиональные артисты из 
Саратовского театра оперетты, Саратов-
ской государственной консерватории, кол-
лективы «Музыка сердца», «хризантемы», 
участие в которых принимают и сотрудники 
университета. В гостиную нередко при-
ходят и специалисты из саратовских ор-
ганизаций и вузов города. В этом году на 
встрече с ветеранами побывала профес-
сор СГМУ Л.е. Федорищева. её рассказ о 
глазных болезнях и о способах их лечения 
оказался очень познавательным для при-
сутствующих.

Важным направлением деятельности 
ветеранской организации является укре-
пление связи поколений. В СГУ план де-
ятельности Совета согласован с планом 
воспитательной работы. Но просвети-
тельское общение начинается ещё с бу-
дущими студентами – учащимися школ. 
труженики тыла, работавшие в универ-
ситете, посещают учебные заведения и 
рассказывают о суровых военных годах. 

Крепки отношения Совета ветеранов 
с Музеем истории университета. Две 
структуры организуют встречи студентов 
с фронтовиками и тружениками тыла. В 
фонде музея хранится много материалов 
о Великой Отечественной войне, выдаю-
щихся личностях СГУ и университетской 
истории, собранных ветеранами.

К 70-ЛЕТиЮ ПоБЕды
2015 год – год юбилея Победы, поэтому 

все мероприятия так или иначе связаны с 
этой датой. По инициативе Совета ветера-
нов на всех факультетах и в институтах СГУ 
читалась лекция о войне, подготовленная 
профессором-историком В.Н. Даниловым. 
А материалы лекции были изданы в виде 
брошюры «Великая Отечественная вой-
на 1941-1945 годов: событие и символ» в 
помощь лекторам для использования во 
время встреч со студентами. В брошюре 
представлены и фотографии фронтови-
ков – сотрудников СГУ, в том числе пяти Ге-
роев Советского Союза: М.Г. Сапожникова, 
Д.В. емлютина, Н.я. Казакова, е.М. Соло-
дова, М.М. Козлитина, а также обладателей 
орденов Боевого Красного Знамени и орде-
нов Ленина. «Это очень полезные сведения, 
и в современных условиях они приобретают 
новое звучание. Чтобы бороться с ложной 
информацией, нам необходимо знать о том, 
что происходило в те годы», – рассказал 
глава Совета ветеранов СГУ Д.А. Усанов.

Брошюра распространяется не только 
в Саратовском университете. Несколько 
экземпляров подарили районному Сове-
ту ветеранов и СГМУ.

Ректорат университета поддержал 
идею Совета о награждении премиями 
участников ВОВ, им вручены почётные 
грамоты и подарки. Студенты также ста-
ли помощниками ветеранского объеди-
нения – их силами организован уход за 
могилами фронтовиков и тыловиков, у 
которых уже не осталось родственников.

18 апреля в Университетской гостиной 
был проведён День памяти под названием 
«Этих дней не смолкнет слава». Председа-
тель Совета ветеранов нашего университе-
та Д.А. Усанов рассказал о работе коллек-
тива университета в годы Отечественной 
войны. Прозвучали воспоминания ушедших 
на фронт добровольцев, в числе которых 
первым был ректор СГУ Д.И. Лучинин, мно-
гие сотрудники ректората, преподаватели, 
студенты.

О работе метеорологов в период Оте-
чественной войны рассказала доцент 
С.Н. Лапина. Ни одна военная операция не 
проводилась без учёта прогноза погоды в 
зависимости от рода войск. Капитан Р.К. По-
пова и полковник Н.Г. Чугунов в течение 
четырёх лет несли службу в авиационных 
подразделениях на различных фронтах. 
Неоднократно были награждены боевыми 
медалями за точные прогнозы погоды. Сво-
им профессиональным опытом они щедро 
делились со студентами.

В патриотический настрой душевного 
разговора в Гостиной органично вплелись 
стихи молодых поэтов военного времени 
в исполнении профессора М.И. Рыскина.

Завершилась встреча музыкальным по-
священием защитникам Родины и тружени-
кам тыла, которое прозвучало в исполнении 
лауреата международных конкурсов автор-
ской песни т.В. Климовой-Мазилкиной.

По материалам Совета ветеранов,
Алёна ЗАхАрОВА
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Ветеранские будни
В год 70-летия Победы большое значение приобретает работа по под-
держке ветеранов – фронтовиков и тружеников тыла, распростране-
нию информации о годах Великой Отечественной войны, патриоти-
ческому воспитанию молодёжи. Наибольший вклад в Саратовском 
государственном университете в дело празднования юбилея со дня 
окончания ВОВ вносит Совет ветеранов, основная цель которого – 
использование творческого потенциала и опыта старейших препода-
вателей и сотрудников университета в решении современных задач 
гражданского, патриотического и нравственного воспитания студенче-
ской молодёжи. Именно эта организация объединяет людей, которые 
стали частью великой истории.

оНи рядом С Нами
так назван стенд, который Совет 

ветеранов СГУ посвящает живым 
свидетелям и участникам далёких 
суровых лет Великой Отечественной  
войны. Их осталось в нашем университе-
те немного. Они дожили до наших дней, 
пройдя дорогами фронтов, трудовых 
будней, концлагерей, блокадного Ленин-
града, но не потеряли оптимизма, про-
фессионального и научного потенциала, 
готовности служить alma mater. Дети вой-
ны, они испытывали все тяготы военного 
времени: бомбёжки, зарева пожарищ, 
голод и холод, потери родных и друзей.

На досках указаны имена и биографии 
сотрудников СГУ, которые в годы Великой 
Отечественной войны в тылу, будучи ещё 
совсем детьми, наравне со взрослыми ко-
вали Победу – собирали урожай в колхозах, 
стирали постельное бельё для госпиталей.

Памяти профессора Вадима Сергеевича ильина

Интересна сама по себе уже 
его генеалогическая линия: его дед 
окончил Сорбонну, в предвоенные 
годы был главным инженером Сар-
энерго, участвовал в расширении 
Саратовской государственной 
районной электростанции, в стро-
ительстве Киевской и некоторых 
других тепловых электростанций. 
Сам Вадим Сергеевич участво-
вал в сооружении газопровода из 
елшанки в Саратов и впервые в 
СССР перевёл ГРЭС на газовое то-
пливо. Выпускник 1950 года знаме-
нитой в истории Саратова средней 
школы №19, В.С. Ильин был одно-
классником ставших впоследствии 
известными учёных – физика-тео-
ретика, академика Академии наук 
СССР Л.П. Питаевского, профессо-
ра-палеонтолога В.Г. Очева и про-
фессора-микробиолога Г.М. Шуба.

В 1950 году Вадим Сергеевич 
поступил на физический факуль-
тет Саратовского университета, 
после окончания которого он стал 
аспирантом одного из основателей 

саратовской радиофизической на-
учной школы В.И. Калинина. Имя 
Венедикта Ивановича Калинина 
широко известно, в частности, как 
соавтора выдающегося образова-
тельного «бестселлера» второй по-
ловины прошлого столетия – учеб-
ника «Введение в радиофизику» 
для высших учебных заведений.

Свою кандидатскую дис-
сертацию В.С. Ильин защитил 
в 1960 году в ведущем центре 
радиофизических исследований 
СССР – Горьковском государ-
ственном университете и был при-
нят В.И. Калининым на кафедру 
радиофизики. В своей кандидат-
ской диссертации Вадим Сергее-
вич блестяще продемонстрировал 
эффективность применения вари-
ационных методов для решения 
сложных радиофизических задач.

Научное творчество профес-
сора отличают качество и глуби-
на, делающие полученные им 
результаты актуальными до сих 
пор. так, ему и его ближайшему 

коллеге по кафедре радиофизики 
В.М. Дашенкову принадлежат пио-
нерские работы по замедляющим 
системам – основным элементам 
вакуумных СВЧ-генераторов и уси-
лителей. В этих работах ими была 
высказана мысль об аналогии 
этих устройств с так называемыми 
фотонными кристаллами, исследо-
вание и практическое применение 
которых активно ведётся в настоя-
щее время.

По выражению Г.М. Герштей-
на, преемника В.И. Калинина на 
посту заведующего кафедрой 
радиофизики, В.С. Ильин был 
представителем «романтиче-
ского» направления в физике, в 
противоположность чисто праг-
матическому. его творческой 
особенностью было стремление 
докопаться до сути вопроса, глу-
бины и ясности его понимания.

К началу нового столетия 
В.С. Ильин обобщил свои науч-
ные воззрения и издал фундамен-
тальную монографию «Электро-
динамика свободных полей», по 
которой защитил диссертацию 
«Распространение электромагнит-

ных волн и транспорт энергии в 
сложных волноведущих системах» 
на соискание учёной степени док-
тора физико-математических наук. 
Оппонирующей организацией по 
этой работе выступала Лаборато-
рия теоретической физики Объ-
единённого института ядерных 
исследований. Уже один этот факт 
свидетельствует о том, что специ-
алисты в области теоретической 
физики подтверждали обоснован-
ность постановки проблем и счита-
ли интересными и важными полу-
ченные результаты. В настоящее 
время книга В.С. Ильина является 
одним из ориентиров для будущих 
исследований фундаментальных 
проблем электродинамики.

Вадим Сергеевич не был зам-
кнут исключительно на научных 
вопросах – он любил изучать ме-
муарно-историческую литературу, 
досконально знакомиться с прин-
ципами конструирования воздуш-
ных и морских судов, а в молодо-
сти увлекался экстремальными 
видами спорта – альпинизмом, 
горным туризмом и горными лы-
жами. Можно вспомнить, напри-

мер, уникальное восхождение 
в 1990-е годы руководимой им 
группы на Ушбинский перевал 
на Кавказе – этот маршрут имеет 
высшую категорию сложности.

Вадиму Сергеевичу была при-
суща исключительная порядоч-
ность, скромность, бескорыстие и 
принципиальность. Это был силь-
ный, мужественный, надёжный 
человек. В его присутствии люди 
становились выше и светлее.

Дмитрий УСАНОВ,
Станислав СМОЛЯНСКИЙ,

Валерий АНИКИН

5 апреля 2015 года ушёл из жизни старейший радиофизик 
Саратовского университета Вадим Сергеевич Ильин. 
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дорогу осилит философ
15 лет назад весной 2000 года был подписан приказ о 
создании философского факультета. За это время не-
мало было сделано для развития гуманитарного обра-
зования в Саратовском государственном университете: 
проводились исследования, посвящённые различным 
отраслям философского знания, создавались научные 
школы, наконец, были открыты новые кафедры.

В этом году факультетскому 
юбилею будет предпослан ряд 
научных и научно-практических 
конференций. Широкий спектр 
интересов и исследовательских 
направлений позволяет подраз-
делению принимать участие в 
организации ежегодных Дней 
славянской письменности и 
культуры, в рамках которых и 
пройдут основные события, по-
свящённые 15-летию.

К году своего юбилея факуль-
тет подошёл с ценным багажом 
достижений и удач. В последнее 
время открывались новые на-
правления бакалавриата и маги-
стратуры, развивалось педаго-
гическое образование, в рамках 
которого осуществляется под-
готовка по профилям «Основы 
религиозных культур и светской 
этики», «Мировая художествен-
ная культура», «Обществозна-
ние». Восстановлением истори-
ческой справедливости стало 
воссоздание кафедры теологии, 
которая была одним из пяти пер-
вых структурных подразделений 
Императорского Николаевского 
университета.

Философский факультет ре-
гулярно проводит научные и 
культурные мероприятия, ак-
тивно участвует в обществен-
ной жизни региона, а также в 
реализации масштабных гран-
товых проектов. Серьёзное 
исследование, посвящённое 
проблемам диалога России и 
Китая, завершилось изданием 
трёх монографий.

В свой юбилейный год фа-
культет может похвастаться 
количеством бюджетных мест, 
которое является самым боль-
шим не только за весь период 
его существования в качестве 
автономного структурного под-
разделения, но и за историю 
факультета философии и пси-
хологии, в состав которого он 
входил с 2005 по 2010 год. В 
этом, естественно, кроется 
определённый парадокс: как в 
наше время, когда выпускники 
школ предпочитают смотреть 
на мир предельно конкретно и 
практически, сохраняется вы-

сокий спрос на теоретическую 
и абстрактную науку? Скорее 
всего, абитуриенты, не вполне 
осознавая все особенности фи-
лософского образования, инту-
итивно чувствуют, что выбирают 
глубоко личную сферу деятель-
ности, связанную с развитием 
человека, с его внутренним ми-
ром. К тому же предмет этой на-
уки – человеческое мышление. 
Прикладные её параметры свя-
заны с тем же самым управле-
нием, с разработкой стратегий, 
а это актуально с точки зрения 
современной молодёжи, ведь 
экономика, политика и право 
базируются на выработке ра-
циональных решений, осно-
ванием для которых остаются 
логика и философия. Сейчас 
активно прорабатывается идея 
по созданию «Малого фило-
софского факультета» для стар-
шеклассников, позволяющего 
подготовить юную аудиторию к 
обучению в университете.

Выпускникам философского 
факультета будут по плечу все 
направления работы, которые 
связаны с администрированием, 
экспертной деятельностью, раз-
витием инфраструктуры, культу-
рой, туризмом, преподаванием 
и даже журналистикой.

Действующий диссертаци-
онный совет является един-
ственным в Приволжском 
федеральном округе, в кото-
ром защищаются работы по 
онтологии и теории познания, 
социальной философии и 
истории философии. Это во 
многом способствует станов-
лению факультета как научно-
го и образовательного центра, 
принимающего исследовате-
лей не только из близлежащих 
регионов, но и из Москвы и 
Санкт-Петербурга.

В качестве ближайших пер-
спектив руководство подразде-
ления рассматривает укрепле-
ние научно-исследовательских 
связей с крупнейшими центрами 
по изучению философии, куль-
туры и религии, создание сете-
вых магистратур с федераль-
ными вузами. В планах есть 

расширение сотрудничества с 
Московским государственным 
университетом и налаживание 
прочных деловых отношений с 
Крымским федеральным уни-
верситетом.

Крайне перспективным вы-
глядит развитие направления по 
сотрудничеству с зарубежными 
партнёрами – научными центра-
ми Болгарии, Германии, Израи-
ля и Китая.

Сотрудники философского 
факультета входят в число экс-
пертных групп по националь-
но-культурным отношениям 
при областном правительстве. 
Их компетенция позволяет 
влиять на решение острых на-
циональных, межкультурных, 
конфессиональных вопросов 
регионального уровня. Мони-
торинг социальной, культурной 
и межнациональной проблема-
тики региона и содействие вла-
стям в выработке решений дают 
возможность учесть и избежать 
многих, казалось бы, неизбеж-
ных рисков.

Кстати о рисках. Приоритет-
ное для университета направ-
ление развития «Риски соци-
альных систем», являющееся 
базовым для гуманитарных фа-
культетов, также возникло в не-
драх философского факультета 
на кафедре теоретической и 
социальной философии. Сегод-

ня философы играют одну из 
ключевых ролей в консорциуме 
«Рискогенные системы», в кото-
рый включены практически все 
гуманитарные факультеты уни-
верситета. И это неслучайно, 
несколько кандидатских дис-
сертаций, написанных в послед-
ние годы на факультете, посвя-
щены проблемам социальной 
рискологии. На протяжении 
последних 15 лет сотрудники 
факультета вместе с кафедрой 
социальной философии и исто-
рии Санкт-Петербургского го-
сударственного университета 
проводят на уровне философ-
ских конгрессов круглые столы 
и симпозиумы, посвящённые 
теории рисков.

С 1997 года в университете 
осуществляется обучение по 
специальности «Культуроло-
гия», а с 2011 года на фило-
софском факультете в рамках 
направления «Педагогическое 
образование» был открыт про-
филь «Мировая художествен-
ная культура». Развитие куль-
турологического образования 
призвано расширять и укре-
плять гуманитарное знание, 
это своеобразный отклик на 
запросы времени. Саратов – 
крупный музейный, вузовский, 
культурный, интеллектуальный 
город. Для него потребность 
в культурологах всегда была 

насущной. Сегодня выпускни-
ки философского факультета 
работают практически во всех 
местных музеях, вузах, кол-
леджах, библиотеках, радио-
станциях, электронных СМИ, 
но также они востребованы и в 
других городах: Москве, Санкт-
Петербурге, Выборге, Оренбур-
ге, в ближнем зарубежье.

В этом году пройдёт первый 
набор на магистерскую про-
грамму «Этнокультурология». 
Подготовка специалистов та-
кого профиля представляется 
совершенно необходимой для 
нашей области, в которой про-
живают представители более 
135 национальностей. Открытие 
новых направлений подготовки 
на бакалавриате и в магистра-
туре является свидетельством 
признания важности гумани-
тарного образования в целом и 
той миссии по его сохранению 
и развитию, которую выполняет 
факультет.

Пятнадцать лет стали для 
философского факультета 
длинной, непростой, но прямой 
дорогой, в конце которой явно 
различаются очертания конеч-
ной цели. Впрочем, только тот, 
кто знает, что настоящая до-
рога никогда не имеет конца, 
может считаться подлинным 
философом.

Кирилл ЗАхАрОВ
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Доцент Е.И. Богатырёва ведёт практикум  
у студентов-культурологов

Заведующий кафедрой теоретической и социальной философии В.Б. Устьянцев  
выступает перед сотрудниками философского факультета
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Космический праздник
12 апреля в Саратовском государственном университете завершилась «Космическая 
эстафета», организованная Советом студентов и аспирантов при поддержке Управле-
ния организации воспитательной работы со студентами. Её последним этапом стала 
поездка на Мемориальный комплекс «Место приземления Ю.а. Гагарина», где делега-
ция СГУ во главе с ректором а.Н. Чумаченко приняла участие в торжественном меро-
приятии, посвящённом Дню космонавтики. Мемориальный комплекс также посетили 
первокурсники Саратовского университета.

Праздничные мероприятия 
на месте приземления Ю.А. Га-
гарина стали в нашей области 
доброй традицией. В этом году в 
торжестве в честь Дня космонав-
тики приняли участие губерна-
тор В.В. Радаев, председатель 
Областной думы В.В. Капкаев, 
главный федеральный инспек-
тор по Саратовской области 
М.В. Алёшина.

Почётными гостями празд-
ничного мероприятия стали 
члены Совета Федерации ФС 
РФ Л.Н. Бокова и М.А. Исаев, 
а также космонавт-испытатель, 
почётный академик Россий-
ской академии космонавтики, 
Герой Российской Федерации 
С.И. Нефёдов и действитель-
ный член Российской академии 
космонавтики имени К.Э. Циол-
ковского, председатель Совета 
историков аэрокосмических ву-
зов России В.С. Порохня.

Перед началом торжествен-
ной церемонии для студентов 
СГУ была проведена экскурсия 
по этому историческому месту. Из 

неё первокурсники узнали, сколь-
ко длился и как проходил первый 
полёт в космос, почему Ю.А. Гага-
рин приземлился в Саратовской 
области и много другой интерес-
ной и полезной информации о 
жизни и судьбе космонавта.

Затем студенты стали участ-
никами праздничной церемо-
нии, которую открыл губернатор 
В.В. Радаев. В своём выступле-
нии глава региона отметил, что 
этот большой праздник вновь 
собрал многих жителей и гостей 
нашего региона на месте при-
земления первого космонавта 
Земли. Именно здесь мы мо-
жем отдать дань памяти подви-
гу Юрия Алексеевича Гагарина 
и ощутить чувство гордости за 
свою страну, за наших великих 
учёных и отважных героев, что 
совершили прорыв для всего 
человечества.

После поздравительных слов 
от гостей мероприятия состоя-
лась церемония возложения цве-
тов к монументу Ю.А. Гагарину и 
к стеле с барельефами К.Э. Циол-

ковского и С.П. Королёва. А по её 
завершении началась концертная 
программа.

Во время обратной дороги в 
Саратов прямо в автобусе пред-
ставителями Совета студентов и 
аспирантов для первокурсников 
была организована викторина, 
вопросы которой были состав-
лены на основе экскурсии. Са-
мых активных участников ждали 
сладкие призы.

По итогам поездки на место 
приземления Ю.А. Гагарина на-
чальник Управления организации 
воспитательной работы со сту-
дентами А.В. Головченко отме-
тил, что подобные мероприятия 
очень важны для развития сту-
дентов: «Наши ребята не первый 
раз принимают участие в празд-
новании Дня космонавтики на 
месте приземления Гагарина. Это 
даёт возможность познакомиться 
с историей нашей страны и на-
шего края вживую, а также узнать 
много нового и интересного».

Ольга ГАрМИЛИНА,
фото Геннадия САВКИНА

Концертная программа открылась  
выступлением вокалистов

В торжественной церемонии возложения цветов приняли участие  
первые лица области и города

Воспитанники школы по единоборствам удивили гостей 
праздника зрелищными приёмами

Военный ансамбль напомнил зрителям о приближении 
70-летней годовщины Победы

Под занавес праздничной программы с неба 
спустился парашютист с флагом области

Первокурсники в солнечный день с удовольствием  
посетили мемориальный комплекс
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александр Викторович Бубнов:  
«Футбол – это моя жизнь от начала до конца»
15 апреля в Саратовском государственном университете 
состоялась пресс-конференция с легендарным футбо-
листом «Спартака» и «Динамо», постоянным экспертом 
«Sportbox.ru», вице-президентом Национальной студен-
ческой футбольной лиги а.В. Бубновым и презентация 
его книги «Спартак: 7 лет строгого режима». Участниками 
встречи стали представители руководства вуза, студен-
ты и спортивные фанаты. Гость поделился своими вос-
поминаниями о спортивной карьере, игроках столичных 
клубов, вместе с которыми ему довелось в течение семи 
лет работать, играть и жить.

– Расскажите об опыте пу-
блицистической деятельности.

– Благодаря выходу книги 
«Спартак: 7 лет строгого режи-
ма», футбольные болельщи-
ки моего поколения узнали те 
подробности спортивной жизни 
1980-х годов, которые раньше 
находились под завесой тайны. 
А молодёжи есть смысл прочи-
тать о том, какой футбол был 
раньше, за что играли наши 
спортсмены, что их может ожи-
дать в большом спорте. Книга в 
целом не столько о самом фут-
боле, сколько о том, что мне 
пришлось пережить, о житей-
ских ситуациях и личных пере-
живаниях. я пытался донести 
до читателя свою идеологию, 
которая заключается в отстаива-
нии собственных позиций и ин-
дивидуальности. я рассказывал 
о легендарных личностях как об 
обычных людях, которыми они 
были в повседневной жизни. 
я всегда выступал против иде-
ализации и считаю, что людей 
нужно показывать такими, какие 
они есть на самом деле. В бу-
дущем планируется появление 
подобных изданий, рассказыва-
ющих о клубе «Динамо».

– Как проходила работа над 
книгой?

– В моём случае нужен был 
такой журналист, которому бы я 
безоговорочно доверял. Каждый 
факт следовало излагать так, 
чтобы не вызвать негатива со 
стороны героев моего произве-
дения. В качестве помощника я 
выбрал журналиста К. Клещёва, 
с ним мы стояли у истоков газе-
ты «Спорт-Экспресс», готовили 
много совместных статей. Благо-
даря этому человеку я стал ме-
дийным лицом, которым являюсь 
на сегодняшний день. Эта книга 
для меня исповедь, где я изли-
вал душу перед моими болель-
щиками, потому что футбол – это 
моя жизнь от начала до конца.

– Как Вы оцениваете вы-
ступление студентов Сара-
товского государственного 
университета на матче Наци-
ональной студенческой фут-
больной лиги?

– С учётом того, что я занима-
юсь профессиональной аналити-
кой и слежу за игрой российских 
и зарубежных профессионалов, 
я не ожидал, что студенты уме-
ют так играть. У сборной вашего 
университета были достойные 
соперники, можно сказать, что 
футболисты сражались на рав-
ных. В целом уровень студенче-
ского спорта достаточно хороший, 
взять, к примеру, Краснодарский 
государственный университет, 
выигравший титул чемпиона ев-
ропы. Конечно же, важно, что 
руководство Саратовского уни-
верситета оказывает всяческую 
поддержку студенческой сборной.

– александр Викторович, 
какие методы прогнозирова-
ния Вы применяете в своей 
работе?

– Чтобы ставить оценки, необ-
ходимы критерии, позволяющие 
определять, за что ставить пятёр-
ку, а за что двойку. техника так-
тических действий, которую я ис-
пользую при анализе игры, – это 
не моё изобретение, это открытие 
советской науки, наших учёных. 
Футболист и тренер К.И. Бесков 
первый применил этот метод в 
своей профессиональной дея-
тельности. И в дальнейшем без 
этой системы он не проводил ни 
одного анализа. Даже тренер та-
кого уровня, как Бесков, сразу, на 
эмоциях, не сможет правильно 
проанализировать всё проис-
ходящее на футбольном поле и 
дать соответствующую оценку. 
Нужно сначала записать эти дей-
ствия, а потом расшифровать. 
я взял этот метод для себя, на 
нём мы воспитывались, и до се-
годняшнего момента эта система 
меня ещё ни разу не подводила.

– Какие методы использует 
НСФл для популяризации сту-
денческого спорта?

– Главная задача Националь-
ной студенческой футбольной 
лиги – поднять соревнователь-
ный уровень, чтобы наши игроки 
имели возможность продолжить 
спортивную карьеру. В чемпио-
натах НСФЛ принимают участие 
команды ведущих вузов централь-
ных регионов страны, ежемесячно 
проводятся тренировки и сборы. 
Безусловно, большую поддержку 
оказывает Российская футболь-
ная премьер-лига в организации 
турниров. Кроме того, развитие 
студенческого спорта входит в 
число приоритетных направлений 
политики государства, осущест-
вляющего его финансирование и 
пропаганду. Именно через футбол 
можно проводить идею здоровья 
нации, потому что это спорт №1 
во всем мире, а с точки зрения 
физиологии – это самый гармо-
ничный вид спорта, развивающий 
все функции организма.

В настоящее время наме-
тилась тенденция, когда детей 
отдают в футбол фактически с 
ясельного возраста. В НФСЛ со-
бираются ребята, которые сразу в 
профессиональные клубы не по-
пали. Мы даём им шанс получить 
образование и играть в футбол, 
раскрывая свои таланты уже не в 

самом юном возрасте. то, что хо-
рошим спортсменом можно стать 
и после двадцати лет, показывает 
пример Андрея тихонова.

– Можно ли совмещать учёбу 
и профессиональный спорт?

– Сочетать занятия спортом с 
обучением в университете очень 
сложно, потому как тренировки, 
сборы, соревнования требуют 
постоянной отдачи. В этом слу-
чае лучше выбирать профессию 
в соответствии со своим буду-
щим родом деятельности. Мои 
родители, к примеру, меня доста-
точно сильно контролировали. 
Они не верили, что футбол ста-
нет моей профессией, поэтому 
заставляли учиться. В 16 лет я 
пришёл в большой спорт, после 
трёх тренировок в день было 
сложно переключаться на что-то 
другое. Однако в свободное вре-
мя я брал учебники и занимался.

– Какое напутствие Вы могли 
бы дать родителям, отдающим 
своих детей в большой спорт?

– Многие родители хотят, 
чтобы их дети играли в футбол. 
Но следует принимать во вни-
мание и желания самих детей, 
смотреть на их физические спо-
собности, уровень подготовки и 
потенциал. Но, самое главное, 
в какой бы спорт ни пошёл ре-
бёнок, в первую очередь он 
должен иметь достойное вос-

питание, моральные принципы 
и ориентиры, без которых мы в 
жизни пропадём.

– Вы являетесь идеалом 
для своих детей?

– В нашей семье основную вос-
питательную функцию всегда вы-
полняла жена. Когда она не справ-
лялась, я приходил ей на помощь. 
я не приемлю тактику уговоров, 
на мой взгляд, лучше чётко выра-
зить свою позицию и дать понять 
ребёнку, что взрослые – главные 
и их нужно слушаться. И сейчас 
мои дети мне благодарны, они по-
лучили несколько высших образо-
ваний, знают иностранные языки, 
имеют хорошую работу.

– Чего не хватает россий-
ской сборной для развития 
профессионализма и выхода 
в лидеры?

– Причина в том, что у нас в 
России нет профессионального 
футбола в том виде, в котором он 
существует на Западе. Настоя-
щий профессионал, в моём пони-
мании, должен не только хорошо 
зарабатывать, но и качественно 
выполнять свою работу. Любой 
вид спорта напрямую зависит от 
состояния общества, и, чем боль-
ше есть идеалов и ценностей, тем 
лучше складывается ситуация во 
всех его областях, в том числе и в 
спортивной жизни.

Инна ГЕрАСИМОВА

Книга александра Викторовича – честный рассказ о руководстве, 
тренерах и игроках «Спартака»

Хотя известный футболист завершил игровую карьеру 15 лет назад,  
он до сих пор кумир многих спортсменов

Футболист а.В. Бубнов 10 лет выступал за сборную Советского Союза
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Восемь студенческих фут-
больных команд из разных ре-
гионов и вузов России на про-
тяжении всего учебного года 
проводили на своих стадионах 
мини-турниры. Помимо футболь-
ной сборной СГУ, в соревновани-
ях принимают участие команды 
Калужского государственного 
университета (Калуга), Кубан-
ского государственного универ-
ситета (Краснодар), тамбовского 
государственного университета 
(тамбов), Южного федерального 
университета (Ростов-на-Дону), 
Государственного университе-
та – учебно-научно-производ-
ственного комплекса (Орёл), 
тульского государственного 
университета (тула) и елецкого 
государственного университета 
(елец).

Высокая цель Националь-
ной студенческой футбольной 
лиги, по словам президента 
НСФЛ А.Н. Стукалова, – стать 
всероссийским движением, объ-
единяющим молодёжь страны 
под одним спортивным флагом 
для решения социальных за-
дач. Руководство НСФЛ ставит 
перед собой такие задачи, как 
повышение интереса к спорту у 
молодого поколения, популяри-
зация здорового образа жизни, 
развитие и продвижение регио-
нального студенческого спорта, 
а также решение культурно-вос-
питательных вопросов.

«В этом году запущено пер-
вое первенство НСФЛ в новом 
формате, – отмечает А.Н. Сту-
калов. – Оно интересно тем, что 
каждая команда проводит свой 
домашний турнир, в котором 
участвуют четыре сборные, и от-
правляется на три выездных со-
ревнования. В итоге мы получа-
ем единую турнирную таблицу, 
где каждая команда сыграет по 
два раза друг с другом, и таким 

образом определится чемпион. 
Нужно отметить, насколько гра-
мотно распределена нагрузка 
среди команд. Студенты имеют 
возможность продолжать учёбу 
и в то же время успешно уча-
ствовать в турнирах». По сло-
вам президента НСФЛ, к 2018 
году подобные чемпионаты 
должны проходить как минимум 
в 300 вузах России.

Стартовало первенство 
Национальной студенческой 
футбольной лиги – первого се-
зонного турнира России среди 
образовательных организаций 
высшего профессионально-
го образования 11 сентября в 
ельце. ещё три этапа прошли 
в тамбове, Орле и Калуге. Пер-
вые матчи были наиболее слож-
ными для представителей всех 
команд, поскольку участники 
только узнавали стиль игры и 
потенциал футболистов-сопер-
ников. Однако встречи на поле 
определили явных фаворитов 
и аутсайдеров. Четыре осенних 
этапа соревнований вывели в 
лидеры команды Саратовского, 
Кубанского и Калужского госу-
дарственных университетов. 
Все три сборные – яркие пре-
тенденты на победу. Среди их 
достоинств отмечается вырабо-
танный игровой стиль, велико-
лепная тактика и сыгранность. 
После основных фаворитов в 
турнирной таблице расположи-
лись команды Ростова-на-Дону, 
тамбова, Орла, тулы и ельца.

В рамках пятого турнира в 
соревнованиях принимали уча-
стие команды Саратовского го-
сударственного университета, 
Кубанского госуниверситета, 
Государственного университе-
та – учебно-научно-производ-
ственного комплекса и елецкого 
госуниверситета. Во встречах это-
го тура СГУ и КубГУ выступали 

явными фаворитами. Обе коман-
ды, набравшие по 19 очков в 8 
играх, вели борьбу за первенство.

оТКрыТиЕ ТУрНира
Старт пятого мини-турнира 

первенства Национальной сту-
денческой футбольной лиги был 
дан 16 апреля на стадионе «Ло-
комотив».

В начале открытия состо-
ялось торжественное привет-
ствие команд-участников. Со 
вступительным словом к футбо-
листам и зрителям обратилась 
заместитель министра молодёж-
ной политики, спорта и туризма 
Саратовской области А.А. Бело-
вицкая. Она отметила, что на 
Саратовской земле накоплен 
богатый опыт развития массово-
го спорта. Ангелина Антоновна 
подчеркнула, что в Саратове со-
храняются традиции уважения к 
студенческому спорту.

Президент НСФЛ А.Н. Стука-
лов, в свою очередь, поздравил 
всех участников с началом ве-
сеннего турнира и пожелал бес-
компромиссной борьбы. «Про-
водя такие соревнования, мы 
рождаем героев, – подчеркнул 
А.Н. Стукалов. – Героев для бо-
лельщиков и для тех ребят, ко-
торые смотрят игру, равняются 
на футболистов и заражаются 
идеей здорового образа жизни».

Ректор СГУ А.Н. Чумаченко в 
начале своего выступления по-
благодарил за приезд известного 
футболиста «Спартака» А.В. Буб-
нова и выразил уверенность, что 
для молодых спортсменов встре-
ча с легендой футбола – несо-
мненный стимул. «Участникам 
турнира хочется пожелать, чтобы 
визит в Саратов был не только 
поединком на поле, но и знаком-
ством с городом и университе-
том, – обратился Алексей Нико-
лаевич к гостям встречи. – Желаю 

вам найти здесь не только сопер-
ников, но и верных друзей».

«то, что я наблюдаю на поле, 
вселяет оптимизм, потому что 
уровень игроков и команд по-
стоянно растёт. Победитель это-
го турнира будет представлять 
нашу страну на международных 
соревнованиях, поэтому пусть 
победит сильнейший. Надеюсь, 
что футбол поможет вам быть 
не только физически сильными 
и духовно чистыми, но и будет 
способствовать хорошей учё-
бе», – пожелал Александр Вик-
торович Бубнов.

В рамках церемонии откры-
тия знаменитый футболист на-
градил победителей конкурса 
«Лучший гол НСФЛ», которых 
всю осень выбирали болельщи-
ки. Футболист саратовской ко-
манды Дмитрий Крылатов занял 
в конкурсе 4-е место. Церемо-
ния завершилась торжествен-
ным поднятием флага Россий-
ской Федерации.

СГУ VS  
ГоСУНиВЕрСиТЕТ-УНПК

Первыми на поле встре-
тились команды СГУ и 
Госуниверситета-УНПК.

Несмотря на пасмурную и до-
ждливую погоду, с трибун игро-
ков поддерживали болельщики 
– студенты и сотрудники СГУ. 
Вместе с ними за матчем сле-
дили президент НСФЛ А.Н. Сту-
калов, заместитель президента 
НСФЛ А.В. Бубнов, заместитель 
министра молодёжной полити-
ки, спорта и туризма области 
А.А. Беловицкая, ректор Са-
ратовского государственного 
университета А.Н. Чумаченко и 
проректор по учебно-организа-
ционной и воспитательной рабо-
те И.Г. Малинский.

Матч открылся уверенными 
атаками команды СГУ по во-
ротам противника. Уже на 11-й 
минуте встречи, проведя удач-
ную атаку, счёт открыл игрок 
саратовской команды Михитар 
Захарян. Первый матч оказался 
довольно динамичным. Полу-
чив удар в свои ворота, команда 
Орла неоднократно атаковала 
ворота саратовцев, однако хо-
зяева поля не позволили срав-
нять счёт. Вратарь команды СГУ 
Владимир Сугробов уверенно 
отражал удары противника. 
В самом начале второго тайма 
Госуниверситет-УНПК сделал 
четыре замены, рассчитывая 
поменять стиль игры, и дей-
ствительно, футболисты стали 
больше атаковать, однако без-
результатно.

В команде СГУ особо отли-
чился Михитар Захарян, играю-
щий под десятым номером. На 

дополнительных минутах матча 
Захарян в очередной раз пошёл 
на ворота орловцев, однако мяч 
вылетел за пределы поля.

Команда из Орла показыва-
ла достойную игру, активно шла 
в атаку, но реализовать свои 
шансы ей так и не удалось. та-
ким образом, матч завершился 
победой Саратовского государ-
ственного университета со счё-
том 1:0.

Первый матч прокомменти-
ровал полузащитник сборной 
СГУ Александр Коннов: «турни-
ры Национальной студенческой 
футбольной лиги способствуют 
развитию молодёжного и уни-
верситетского спорта. У нашей 
команды сезон только начина-
ется. Сегодня был лишь первый 
матч, и хорошо, что мы победи-
ли. Осталось всего две игры, и 
нам нельзя сбавлять обороты».

КУБГУ VS ЕГУ
Интересным также выдался 

матч между сборной Кубанского 
государственного университета и 
елецкого государственного уни-
верситета. елец занимал послед-
нее место в турнирной таблице. 
По разным причинам в Саратов 
команда приехала без ряда игро-
ков. Несмотря на это, команда 
еГУ надеялась взять первые очки 
в матче против действующих чем-
пионов европы – КубГУ.

В самом начале первого тай-
ма жёлтую карточку получил 
евгений Савушкин из ельца, в 
результате был назначен один-
надцатиметровый удар за срыв 
выхода один на один. Форвард 
краснодарской команды Сергей 
Бабенко уверено пробил в са-
мый угол и открыл счёт. Спустя 
минуту он же удвоил отрыв от 
соперников, а на 21-й минуте 
забил и третий безответный гол 
в ворота елецкого госуниверси-
тета, тем самым сделав хэт-трик 
в матче. После трёх забитых 
мячей, казалось, победа уже в 
кармане у краснодарцев.

Второй тайм начался сразу 
с пяти замен у сборной КубГУ, 
еГУ ответила только двумя. На 
55-й минуте игрок КубГУ Дми-
трий Прокопенко с острого угла 
не попал в дальний угол ворот, 
но уже вскоре он смог реаби-
литироваться, забив четвёртый 
мяч в ворота соперников. Как 
ни старался еГУ прорвать обо-
рону краснодарцев, им этого так 
и не удалось. А очередная атака 
кубанцев увенчалась успехом. 
Итоговый счёт игры 5:0.

таким образом, сборная Куб-
ГУ набрала три очка и сохра-
нила лидирующее положение в 
турнирной таблице наравне со 
сборной СГУ.
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Матч между фаворитами турнира – сборными СГУ и КубГУ –  
закончился вничью

С мячом к победе
С 16 по 18 апреля на стадионе «локомотив» проходили встречи в рамках пятого  
мини-турнира первенства Национальной студенческой футбольной лиги. В этот 
раз хозяевами поля выступила сборная команда СГУ. Газета «Саратовский универ-
ситет» наравне с болельщиками следила за ходом мини-турнира.
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СГУ VS ЕГУ
17 апреля сборная СГУ про-

вела второй матч в пятом турни-
ре Национальной студенческой 
футбольной лиги. На этот раз 
СГУ встретился со сборной ко-
мандой елецкого университета. 
Матч открылся активным насту-
плением саратовцев на ворота 
противника. Первый тайм про-
шёл под знаком Андрея Суров-
цева, который за 35 минут забил 
четыре гола. Он открыл счёт 
игры уже на седьмой минуте. По-
том Андрей продолжил атаку во-
рот соперников и на 18-й минуте 
отправил очередной мяч в сетку. 
третий гол спортсмен забил на 
25-й минуте и завершающий в 
первом тайме – за минуту до пе-
рерыва под крики болельщиков 
«Бело-синий – самый сильный!».

Во втором тайме наши спорт-
смены продолжили атаку ворот 
еГУ. елецкие футболисты не-
сколько раз пытались прорвать-
ся на саратовскую часть поля и 
даже забить мяч в наши ворота, 
но вратарь Владимир Сугро-
бов не позволил сомневаться в 
своём профессионализме, от-
бив все мячи. Следующий мяч 
в ворота еГУ отправил на 57-й 
минуте Михитар Захарян. Фи-
нальный гол на 65-й минуте при-
нёс команде СГУ игрок Дмитрий 
Крылатов. таким образом, наши 
спортсмены выиграли всухую.

Впечатлениями от игры по-
делился герой дня, защитник 
команды СГУ Андрей Суровцев: 
«так получилось, что в первом 
тайме я оформил так называе-
мый “покер”, но это стало воз-
можным только с помощью всей 
команды. если бы забил кто-то 
другой, то я бы также радовал-
ся. Футбол – коллективная игра, 
поэтому для меня главное – ре-
зультат всей команды».

КУБГУ VS ГУ-УНПК
Очередной матч саратовско-

го этапа выдался не таким на-
пряжённым и богатым на голы. 
Футболисты Краснодара и Орла 
показывали техничную, стойкую 
игру, никто не хотел уступать. В 
итоге первая половина тайма 
проходила в центре поля. Одна-
ко на 26-й минуте третий номер 
КубГУ Семён Белоровский за-
бил головой после точной пода-
чи с углового. Шансы сравнять 
счёт были и у Госуниверситета-
УНПК. В первом тайме футбо-
листам Орла выпал шанс реа-
лизовать опасный манёвр, но, к 
сожалению орловских болель-
щиков, мяч прошёл выше ворот 
соперника. В результате упор-
ной борьбы матч завершился 
со счётом 1:0 в пользу футболи-
стов из Краснодара.

ГУ-УНПК VS ЕГУ
С самого начала первого тай-

ма футболисты Орла провели 
атаку, но мяч пролетел рядом со 
штангой. У еГУ тоже был шанс 
открыть счёт, но команде вновь 
не везло с реализацией игро-
вых манёвров. На 21-й минуте, 
после грубой ошибки игрока из 

ельца, счёт в матче открыл Мак-
сим Борзенков. Спустя несколь-
ко минут Артём Родин мог удво-
ить преимущество ГУ-УНПК, но 
не попал в дальний угол ворот.

Во время матча команды об-
менивались острыми подачами, 
но до середины второго тайма 
реализовать шансы не удава-
лось ни тем, ни другим. Лишь на 
48-й минуте Максим Борзенков 
сделал дубль, а в конце тайма 
смог отличиться и еГУ, благода-
ря голу егора Фаустова. В итоге 
счёт матча 2:1.

СГУ VS КУБГУ
Самая интересная и волну-

ющая футбольная баталия раз-
разилась в субботу 18 апреля. 
Спортсмены из Саратова и Крас-
нодара – два несомненных фа-
ворита – встретились на поле. 
Обе команды делили лидирую-
щие позиции в турнирной табли-
це чемпионата, набрав по 25 оч-
ков, и лишь по разнице забитых 
и пропущенных мячей кубанцы 
уступали футболистам из СГУ.

Первые минуты матча озна-
меновались несколькими ата-
ками краснодарцев. Вратарь 
команды СГУ Владимир Су-
гробов успешно отразил удары 
соперников. Первую половину 
игры команды провели на сторо-
не хозяев поля. На 30-й минуте 
матча полузащитнику команды 
КубГУ Зафару Рахимову после 
удачного паса с правого фланга 
удалось провести атаку по воро-
там СГУ, но мяч пролетел за их 
пределами.

темп игры во втором тайме 
стал намного стремительней. 
Футболисты СГУ провели не-
сколько атак на половине поля 
соперников, однако, несмотря 
на активную поддержку болель-
щиков, забить долгожданный 
мяч в ворота так и не удалось. 
Не привела к открытию счёта и 
комбинация Михитара Захаряна 
и Антона хайрова, которая от-
вела атаку соперников от ворот 
СГУ в штрафную краснодарцев. 
В результате матч так и закон-
чился со счётом 0:0.

«Команда из Краснодара 
очень сильная, в первом тайме 
у нас что-то не пошло, но после 
перерыва чуть-чуть адаптирова-
лись, прибавили, – рассказывает 
полузащитник СГУ Александр 
Коннов. – Ребята проявили вы-
сокие моральные качества, 
стойкость, они молодцы. У меня 
остались самые хорошие впе-
чатления от игры, ведь накануне 
мы выиграли с преимуществом 
на один мяч больше, чем Крас-
нодар, поэтому и смогли по-
бедить на этом этапе. Однако 
вся борьба нас ждёт впереди. В 
Краснодаре будет намного тяже-
лее, будем настраиваться, будем 
больше готовиться физически».

По итогам пятого мини-турни-
ра первенства НСФЛ победите-
лем по лучшей разнице забитых 
и пропущенных мячей стала 
команда Саратовского государ-
ственного университета, обы-
грав действующих чемпионов 

европы, первую в истории рос-
сийского студенческого футбола 
команду-победителя II европей-
ских университетских игр и не-
однократных чемпионов России 
среди студентов.

цЕрЕмоНия ЗаКрыТия
торжественная церемония 

закрытия пятого мини-турни-
ра первенства Национальной 
студенческой футбольной лиги 
прошла 18 апреля на стадионе 
«Локомотив». В начале меро-
приятия состоялось приветствие 
команд-участников.

Со вступительным словом 
к участникам соревнований и 
болельщикам обратился прези-
дент Национальной студенче-
ской футбольной лиги А.Н. Сту-
калов. Андрей Николаевич 
поблагодарил администрацию 
Саратовской области, Мини-
стерство молодёжной политики, 
спорта и туризма, футбольный 
клуб «Сокол» и Саратовский 
государственный университет 
за отличную организацию со-
ревнований. «я выражаю бла-
годарность за то, что мы име-
ли возможность в прекрасных 
условиях проводить турнир. 
Поздравляю все команды с от-
личной игрой, а также благо-
дарю болельщиков, которые на 
протяжении трёх дней активно 
поддерживали свои команды», – 
обратился к участникам и гостям 
турнира Андрей Николаевич.

Ректор СГУ А.Н. Чумаченко, 
в свою очередь, поблагодарил 
всех футболистов за игру на 
высоком уровне. «Именно вы 
пишете историю лиги, и этот 
пробный шаг, на мой взгляд, 
оказался замечательным. я уве-
рен, что лига будет жить, и будет 
жить прекрасно».

Из рук Алексея Николаевича 
почётные грамоты и призы за 
четвёртое и третье место в тур-
нире НСФЛ получили капитаны 
команд елецкого госуниверсите-
та и Госуниверситета – учебно-
научно-производственного ком-
плекса соответственно.

Министр молодёжной поли-
тики, спорта и туризма Сара-
товской области Н.Б. Брилёнок 
отметила, что студенческий 
спорт является для региона ло-
комотивом, массовым спортом, 
спортом высших достижений, 
именно поэтому для саратов-
цев очень важно участие в таких 
турнирах: «Это очень серьёзный 
шаг, рывок в развитии студенче-
ского спорта. В следующем году 
этот турнир войдёт в единый 
календарь спортивных меропри-
ятий Министерства спорта Рос-
сии, позволит ребятам получить 
свои спортивные разряды». 

Наиля Булатовна выполнила 
почётную миссию, вручив капи-
тану команды СГУ Алану Дряеву 
грамоту за первое место.

Финал первенства Нацио-
нальной студенческой футболь-
ной лиги сезона 2014-2015 прой-
дёт с 14 по 17 мая в Краснодаре.

Нина ЦАПАЙКИНА,
ринат САЛИхОВ

Слаженная игра саратовских футболистов позволила им возгла-
вить турнирную таблицу первенства

КаПиТаН КомаНды СГУ  
аЛаН дряЕВ о СараТоВСКом 

ТУрНирЕ ПЕрВЕНСТВа НСФЛ

О прошедшем турнире: «Могу ска-
зать, что мы достойно выступаем и по пра-
ву занимаем верхнюю строчку турнирной 
таблицы. Это касается и всего чемпионата, 
и турнира, который прошёл дома. Мы провели 
его на очень хорошем уровне».

О подготовке: «У нас не было возможности проводить трени-
ровочный процесс полноценно. Ребята играют в разных командах, 
у всех разный график, поэтому собраться всем вместе не получа-
лось. Несмотря на это, я считаю, что подготовились мы достойно».

Об играх: «Несмотря на достаточно хороший результат, пока-
занный на домашнем турнире, игру нашей команды я оцениваю на 
четвёрку с большим минусом. Мы можем играть гораздо лучше, это 
я знаю точно, и мы будем к этому стремиться».

О роли капитана: «Статус капитана команды на меня не давит. 
С детских лет я всегда был капитаном команды, в которой играл, 
поэтому для меня эта роль привычна».

О финальной части чемпионата: «К следующему туру мы бу-
дем готовиться лучше, чем к домашнему, ведь там соберутся четы-
ре лучшие команды всего чемпионата. Каждый матч будет сродни 
финалу. Будем играть только на победу! Наша команда способна 
победить в чемпионате, и мы стараемся доказать это в каждом 
проведённом матче. Могу с уверенностью сказать, что соперники 
нас уважают, а это говорит о многом».

О студенческих футбольных турнирах: «Подобные турниры 
нужно проводить. Молодёжь заражается спортивным духом, при-
ятными эмоциями, радостью побед. я считаю, что необходимо 
идти именно в этом направлении!»

СТаТиСТиКа ЛУчших БомБардироВ 
СараТоВСКоГо ГоСУдарСТВЕННоГо 

УНиВЕрСиТЕТа:

Дмитрий анатольевич  
КРылаТОВ 

• 23 года, нападающий

Институт истории  
и международных отношений 

7  
игр 
 
8  

голов

Михитар Ваноевич ЗаХаРяН 

• 24 года, нападающий

Институт физической  
культуры и спорта

11  
игр 
 
7  

голов

андрей Валерьевич  
СУРОВцЕВ 

• 23 года, полузащитник

Институт физической  
культуры и спорта 

7  
игр 
 
4  

гола
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Юбилейное обновление 
Совета студентов и аспирантов

Совет студентов и аспирантов СГУ к своему десятиле-
тию провёл ряд изменений и модернизировал структу-
ру студенческого самоуправления в университете. Идея 
реструктуризации зрела уже давно: первоначально это 
были коррективы отдельных пунктов работы совета, но 
в этом году изменения полностью преобразили устрой-
ство студенческого самоуправления. Теперь, помимо 
председателя студсовета и его секретаря, в штате появи-
лись руководители 10 различных направлений.

В течение трёх лет длилась 
работа по формированию секто-
ров и определению их функций. 
«я всегда считал, что в универ-
ситетском студсовете должна 
быть своя команда, которая 
будет заниматься организаци-
ей мероприятий», – поделился 
председатель ССА Георгий Бо-
лотов. Обновлённое устройство 
Совета студентов и аспирантов 
было представлено на отчётно-
выборной конференции СГУ, где 
присутствовали представители 
всех факультетов, институтов 
и колледжей нашего универси-
тета. Это своеобразный эпилог 
учебного года. В рамках меро-
приятия были подведены ито-
ги работы Совета студентов и 
аспирантов, представлена мо-
дернизированная структура.

Определиться с кандидату-
рами руководителей секторов 
было тоже довольно непросто. 
Поэтому в сентябре 2014 года 
в рамках юбилея стартовал 
конкурс на выявление 10 счаст-
ливчиков. В результате трёх-
месячных испытаний – тестов и 
тренингов – из 260 человек, по-
давших заявки, были отобраны 
лучшие. Почти все они перво-
курсники, кроме руководителей 
направлений «Спорт» и «Добро-
волец». Ведь политика отбора 
изначально была направлена на 
выявление кадров среди студен-
тов именно первого курса. Это 
объясняется желанием избе-
жать постоянной текучки кадров 
и повысить уровень качества ра-
боты и продуктивности деятель-
ности штата.

Чтобы правильно выстроить 
рабочий план каждой секции, в 
сентябре следующего учебного 
года будут проведены школы по 
всем направлениям. Каждый же-
лающий сможет пройти краткий 
курс специальной подготовки. 
А для того чтобы привлечь к со-
трудничеству как можно больше 
студентов, совместно с секцией 
«Доброволец» будет разрабо-
тана специальная программа. 
В качестве мотивации молодым 
людям будет выдаваться «кар-
точка активиста», где будут нака-
пливаться баллы-бонусы за уча-
стие в различных мероприятиях, 
которые впоследствии можно 
обменять на подарки: майки, тол-
стовки, термокружки, флешки.

хотя это всего лишь первый 
год, когда студенческое само-
управление университета пред-
стало в обновлённой форме, но 
она уже успела заинтересовать и 
приятно удивить наших коллег из 
других городов. На международ-
ном форуме лидеров студенче-
ского самоуправления «Стимул» 
в екатеринбурге представители 
вузов со всей России подробно 
описывали схемы своих студсо-
ветов. Презентация структуры 
студенческого самоуправления 
СГУ сорвала бурю аплодисмен-
тов и вызвала большой интерес.

Подобная организация уже на 
ранних этапах поражает своей 
лаконичностью и структуриро-
ванностью, что открывает боль-
шие перспективы ещё более 
продуктивного развития органов 
студенческого самоуправления.

Марина БАрДИНА

СЕКТора 
СоВЕТа СТУдЕНТоВ и аСПираНТоВ

«ART»«ART»
«Art» отвечает за творческую 
деятельность ведущих, сценари-
стов, самодеятельных коллекти-
вов, художников и дизайнеров.

«доброВолец»

«PR»
«PR» помогает в организации 
мероприятий и привлекает 
спонсоров.

«тьютор»
«тьютор» помогает первокурсни-
кам с адаптацией и ориентацией 
в университете.

«Спорт» привлекает студентов 
к участию в различных играх и 
соревнованиях.

«Всегда готоВ!»
«Всегда готов!» обе-
спечивает помощь при 
хозяйственных работах.

«клубы»
«Клубы» обеспечивают 
функционирование студенческих 
клубов и кружков по интересам.

«лица 
уНиВерситета»

«Лица университета» 
ответственны 
за встречу гостей 
на официальных 
мероприятиях, 
вручение торжественных 
грамот и подарков 
во время награждений.

«медиа»
«Медиа» управляет страницами 
ССА в социальных сетях, раз-
личными сайтами, каналами и 
прочими СМИ.

«полиглот»
«Полиглот» помогает студентам 
в изучении иностранных языков.

«спорт»
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«спорт»

«Доброволец» 
привлекает 
студентов 
к участию в 
волонтёрской 
деятельности 
и социальной 
работе.


